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Todo dia 29 de ju-
nho, centenas se reú-
nem no município de 
Haro para celebrar 
o vinho pelo qual a 
região é famosa

Uma taça de vinho da 
Borgonha durante o 
jantar. Um Chardon-
nay gelado ao pôr do 

sol. Um espumante na ce-
lebração de um casamento. 
Normalmente, uma taça de 
vinho é algo para ser aprecia-
do, saboreado devagar. Exceto 
em uma pequena e tranquila 
cidade no norte da Espanha, 
onde o vinho vira munição.

Todo dia 29 de junho, cente-
nas de moradores se reúnem 
no município de Haro para 
celebrar o vinho pelo qual a 
região de La Rioja é famosa 
— festa que culmina na Batalla 
del Vino, que significa “Batalha 
do Vinho” na tradução literal.

O que começou como uma 
procissão religiosa até a Ermida 
de San Felices, um santuário 
histórico no alto de uma colina, 
evoluiu para uma vibrante festa 
cultural: milhares de pessoas 
se ensopam de vinho tinto, 
usando pistolas d’água, baldes 
e garrafas.

O evento, caótico e animado, 
atrai turistas de toda parte, 
ansiosos para mergulhar no 
clima festivo. Mas, apesar dos 
litros e litros de vinho lança-
dos pelos ares, autoridades 
locais estão preocupadas com 
visitantes que confundem a 
tradição com uma desculpa 
para exagerar na bebida.

“Não podemos transfor-
mar isso em apenas mais 
uma festa de bebedeira”, 
disse José Luis Pérez Pastor, 
ministro de cultura, turis-
mo, esportes e juventude 
de La Rioja.

Conheça cidade na Espanha onde é tradição 
moradores se encharcarem de vinho

A “Batalla del Vino”, ou Batalha do Vinho, acontece todos os anos na cidade espanhola de Haro, na região de La Rioja  

A programação começa às 
7h30 da manhã, quando o 
prefeito de Haro e membros 
da Irmandade de San Felices 
lideram os peregrinos até os 
penhascos de Bilibio, onde fica 
a Ermida.

Depois de uma missa cele-
brada no local, um foguete 
anuncia o início da batalha. 
Vestidos de branco da cabeça 
aos pés, com lenços vermelhos 
no pescoço, os participantes 
começam a se molhar mutu-
amente até ficarem tingidos 
de roxo.

“Batismos de vinho”
Embora hoje seja visto como 

um festival alegre e inusitado, 
o evento é profundamente li-
gado à tradição, à religiosidade 
e ao folclore local.

Reza a lenda que tudo co-
meçou no século VI, quando 
peregrinos homenageavam 
São Felices, padroeiro de Haro, 
visitando as cavernas onde ele 
foi enterrado.

Com o tempo, essas pere-
grinações deram lugar a cele-
brações mais animadas, com 
os chamados “batismos de 
vinho”, que evoluíram até se 
tornarem as batalhas que se 
vê hoje.

Outra versão conta que, no 
século XII, uma disputa de 
terras entre Haro e a cidade 
vizinha de Miranda de Ebro 
levou os moradores a fazer 
caminhadas periódicas para 
marcar os limites das proprie-
dades. Diz-se que isso durou 
mais de 400 anos — até que o 
costume virou bagunça, e os 
dois lados começaram a jogar 
vinho uns nos outros.

As regras estão descritas 
no site oficial da Batalla del 
Vino: o objetivo é manchar o 
vizinho de vinho, deixando-o 
mais escuro do que o “Pen-
dón de Haro”, uma bandeira 
tradicional da cidade.

Caminhões-tanque gigan-
tes, cada um com até 15 mil 
litros de vinho, são disponi-
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bilizados pela prefeitura para 
abastecer os “armamentos” 
dos foliões.

No total, até 50 mil litros 
podem ser arremessados a 
cada edição. Embora pareça 
um desperdício de bom vinho, 
o líquido usado na batalha não 
serve para engarrafamento — 
é de baixo valor comercial, 
muitas vezes excedente ou de 
qualidade inferior.

Depois, o vinho que escorre 
morro abaixo é absorvido pela 
terra ou levado pela chuva, 
segundo as autoridades locais.

Ao meio-dia, após horas 
de batalha, todos voltam 
para a Plaza de la Paz, no 
centro de Haro, onde des-
filam ao som de bandas de 
metais — antes de, como 
manda a tradição espanhola, 
seguir para uma arena de 
touradas e outras atividades.

Ao longo do dia, é comum 
que os participantes também 
se reúnam para comer caraco-
les, um prato típico de caracóis 
cozidos em molho de tomate 
e pimentões.

“Surreal e alegre”
Nos últimos anos, o festi-

val ganhou projeção inter-
nacional, atraindo visitantes 
de várias partes do mundo 
graças a postagens virais nas 
redes sociais e ao aumento 
do turismo na região.

Jessica e Eric Smith, um casal 
de americanos que vive em La 
Rioja e compartilha o dia a dia 
da zona rural espanhola para 
mais de 100 mil seguidores no 
Instagram, contam que des-
cobriram o evento enquanto 
colaboravam com uma asso-
ciação de moradias rurais.

“A batalha em si dura só 
umas três horas”, conta Eric. 
“É uma experiência divertida. 
Você chega lá e está rodeado 
por milhares de pessoas.”

Para chegar até o alto da 
colina onde tudo acontece, 
os participantes vão parte do 
caminho em ônibus forrados 
com plástico — uma precaução 
para evitar estragos na volta.

“O mais legal é que o ônibus 
para no meio do vinhedo, 
e você tem que caminhar 

uns 10 ou 15 minutos morro 
acima até chegar à batalha”, 
disse Eric.

É aí que começa a bagunça. 
“Logo na entrada, uns se-
nhores espanhóis, que cla-
ramente fazem isso há anos, 
estão ali com pulverizadores 
de mochila cheios de vinho”, 
contou Jessica. “Você mal 
entra e já está sendo borri-
fado. Aí, do nada, surge uma 
criança e despeja um balde 
de vinho na sua cabeça.”

“A qualquer momento, al-
guém pode virar uma garrafa 
em você”, acrescentou Eric. 
“O clima da batalha é muito 
divertido… você nunca sabe 
o que vai acontecer.”

Jessica disse que o ambien-
te fez com que se sentisse 
imediatamente acolhida: “Foi 
como se eu fosse adotada 
por um dia”, contou. “É tudo 
o que a gente ama na cultura 
espanhola reunido num só lu-
gar — dá pra ter uma amostra 
disso quando se participa.”

“Fomos pela primeira vez a 
Haro para a Batalla em 2007 e 
voltamos todos os anos desde 
então”, conta Toby Paramor, 
diretor da Stoke Travel, uma 
empresa britânica que orga-
niza excursões para o festival. 
“Foi uma descoberta surreal, 
alegre e genuína.”

Apesar de empresas como 
a Stoke oferecerem pacotes 
que incluem cerveja e vinho 
para quem quer se aprofundar 
na experiência de La Rioja, os 
organizadores locais se preo-
cupam com o risco de perder 
as raízes culturais.

Para José Luis Pérez Pastor, 
o festival nasceu “de fé e ami-
zade” — e precisa continuar 
assim. “Só assim é possível 
viver uma experiência verda-
deiramente transformadora 
— com respeito e autentici-
dade”, afirma.

“Não se trata apenas de 
beber. Assistir à missa é um 
momento cultural importante, 
mesmo que não seja pelo lado 
religioso. É o reflexo de séculos 
de tradição.”

Manuel Balles/NurPhoto
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36 SEGUNDOS- (SÉRIE MEMÓRIAS)
Em apenas 36 segundos, o 

Haiti foi ferido de morte em 
12 de Janeiro de 2010. Te-
nho em mãos o tocante livro 
“HAITI – UMA APOSTA PELA 
ESPERANÇA” do escritor es-
panhol Manuel Rivas (Edições 
Península). Lê-lo é adentrar 
num país que um terremoto 
aniquilou totalmente com 
fúria inédita na Terra. Hoje, 
composto de apenas so-
breviventes. A respeito do 
número de vítimas ante as 
cifras oscilantes dos orga-
nismos internacionais, revela 
com crueza que “a extrema 
pobreza também consiste em 
não poder contar o número 
certo de seus mortos.” As 
estatísticas também formam 
parte do vazio sepulcral, bai-
xo o qual jazem duzentos 
mil mortos e desaparecidos. 
No livro “HAITI”... o autor 
Manuel Rivas narra o que lhe 
chamou atenção. Foram dois 
comportamentos sociais. O 
primeiro, a hiperatividade 
humana quando a realidade 
parece estática. Parada. O 
segundo, é que ninguém ali 
pede esmolas. Talvez fosse o 
lugar do mundo onde seria 
justificado o mendigar. Mas 
não. As pessoas sempre estão 
a oferecer algo. A vender 
alguma coisa. Vejam bem: 
Raríssimo encontrar algum 
haitiano, adulto ou criança a 
pedir algo em troca de nada. 
Uma espécie de ética própria 

como lição de vida para cer-
tas sociedades elitistas mas 
dissolutas espalhadas no pla-
neta. Os 36 segundos que 
arrasaram o Haiti, segundo 
o livro de Rivas deixou em 
relevo o seguinte compor-
tamento: “Eles não se detém 
nunca! Não existe trabalho 
no sentido de emprego. Mas 
todos fazem algo. E se poem 
a andar. Não param de andar. 
Em nenhum lugar do univer-
so se caminha tanto como no 
Haiti...” Talvez os psicólogos 
expliquem esse afã de cami-
nhar. Talvez seja uma forma 
de subsistência. Dez milhões 
de pessoas numa superfí-
cie de 27.750 quilômetros 
quadrados. Uns migram para 
países que acenam com o 
El Dorado e vão em busca 
dele. Sem pedir esmolas. Em 
troca dão o que sabem fazer. 
Seus serviços. Sua história 
de sobrevivência refletida no 
rosto em ritmo de esperança. 
Chamou a atenção do autor 
do livro “Haiti, um homem 
já ancião postado em praça 
pública tendo a seu lado um 
grande espelho cuja moldura 
era confeccionada em ma-
deira lavrada, o que tornava 
nobre o nele se olhar. Durante 
meses desde o amanhecer 
ao anoitecer ele o levava na 
cabeça assim “que a sua ma-
neira transportava os astros 
que nele se refletiam”. Rivas, 
o escritor resolveu perguntar 

ao senhor porque não con-
seguia vender o espelho. Se 
o óbice era o preço alto. Ou 
qual o motivo? O espelho en-
tretanto escondia a história 
do terremoto. Antes de fazer 
a pergunta presenciou uma 
cena triste. Uma mulher pas-
sou. Olhou-se bem no espe-
lho e depositou um “gourde” 
(com esta moeda compra-se 
um caramelo). Mas lá no Haiti 
com essa humilde moeda 
pode-se comprar outra coisa: 
Ver-se no espelho. Conclu-
são: no Haiti pós-terremoto 
inexistem espelhos. Todos 
foram destruidos. Salvou-se 
aquele pertencente aquele 
ancião. Que não pede esmo-
las. E que não explora quem 
precisa ver-se refletido no 
espelho. Comentei em artigo 
intitulado “Sonhos de paz” 
publicado em jornais, que nós 
manauenses sempre tivemos 
o epíteto de hospitaleiros. 
Seguíamos ao pé da letra 
aquele dito bíblico do Antigo 
Testamento de “Recebei bem 
o estrangeiro. Eles podem ser 
anjos disfarçados...” Manaus 
sempre foi adepta ao cos-
mopolitismo. Praticamos de 
há muito a FILOXENIA. Que 
em teologia significa amor 
ao estrangeiro. Fazemos dos 
sonhos de muitos um cântico 
de paz... Os haitianos refugia-
dos trouxeram seus espelhos. 
Neles refletidos a imagem de 
um novo amanhã.

Enviados para proclamar

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva
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O deputado Adjuto Afonso (União Brasil), vice-presidente da Assembleia Legislativa do Ama-
zonas (Aleam), e presidente da Frente Parlamentar de Apoio às Micro e Pequenas Empresas e 
Empreendedores Individuais do Amazonas (Frempeei), participou nesta sexta-feira (04/07) da 
inauguração da nova sede do Sebrae Amazonas em Presidente Figueiredo (a 119 quilômetros 
da capital). O parlamentar, que é um grande parceiro da instituição e defensor do fortalecimento 
dos pequenos negócios no estado, fez questão de estar presente na solenidade, reafirmando 
seu compromisso com o desenvolvimento econômico do interior.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

O TCU (Tribunal de Contas da União) abriu dois processos para investigar a legalidade, 
a necessidade, a economicidade e os gastos com o transporte aéreo da ex-primeira-dama 
do Peru Nadine Heredia Alarcón e do filho dela.

Um dos processos está sob a relatoria do ministro Benjamin Zymler, que também apura 
o uso irregular de recursos públicos em operação logística e transporte da ex-primeira-
-dama do Peru.

Editorial

Os governadores do Paraná, 
Ratinho Jr. (PSD), e de São Paulo, 
Tarcísio de Freitas (Republicanos), 
e o presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) registraram as melhores 
performances digitais em junho, 
conforme medição do IDP (Índice 
Datrix de Presidenciáveis).

Os dois governadores de opo-
sição à gestão federal obtiveram 
os dois melhores desempenhos 
do mês (21,72 para Ratinho Jr. 
e 21,19 para Tarcísio), em uma 
escala que varia de 100 a 100 
(veja mais abaixo). Mas chegaram 
a essa performance por caminhos 
diferentes, como destaca o CEO 

da Datrix, João Paulo Castro.
No caso de Ratinho Jr., o bom 

desempenho se deve principal-
mente ao chamado mar aberto 
positivo (12,53), impulsionado 
por avaliações favoráveis à gestão 
no Paraná e por pesquisas que 
o colocaram em empate técnico 
com Lula em um eventual segun-
do turno presidencial.

O ponto negativo é a ativa-
ção digital direta, o que indica 
uma presença ainda tímida no 
âmbito nacional.

Tarcísio tem regularmente 
mantido boa performance nos 
relatórios mensais da Datrix, 

apesar de ter sido alvo de crí-
ticas nas redes por questões 
relacionadas à letalidade poli-
cial em São Paulo e à presença 
do ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) no Palácio dos Bandeirantes.

O governador de São Paulo 
consegue bom desempenho nas 
próprias redes (18,67, alta de 4% 
em relação ao mês anterior), o 
que impulsiona o resultado geral.

A maior recuperação em relação 
a maio foi obtida por Lula, que em 
junho cravou 20,09 pontos, ante 
1,77 no mês anterior. Apesar da 
conjuntura turbulenta no âmbito 
federal, o presidente conseguiu 

emplacar pautas positivas pró-
prias em suas redes, de acordo 
com o monitoramento da Datrix.

Entretanto, o petista ainda en-
frenta cenário negativo (-2,48) 
no mar aberto, em consequên-
cia do debate sobre economia, 
contas públicas e posições em 
relação a Israel, que motivam 
as críticas de maior repercussão 
digital dos opositores.

No campo oposicionista, cha-
mou a atenção do CEO da Da-
trix a inversão de posições entre 
o deputado federal licenciado 
Eduardo Bolsonaro (PL-SP) e a 
ex-primeira-dama Michele Bol-

sonaro (PL).
Em maio, ela era o nome em 

evidência; em junho, ele assu-
miu esse posto. Michelle fechou 
o mês com 11,25 pontos no 
IDP, impulsionada por um mar 
aberto muito positivo (10,25), 
mas com queda na ativação de 
suas redes próprias.

Por outro lado, Eduardo Bolso-
naro avançou para 16,76 pontos, 
com um salto nas redes próprias 
(22,41). Mesmo com o mar aberto 
ainda negativo (-5,65), conquis-
tou tração ao mobilizar a base 
em torno da narrativa de “per-
seguição política”.

Ratinho Jr., Tarcísio e Lula terminam junho à frente de ranking digital

“O Reino de Deus está pró-
ximo” (Lc 10,9). Está próxi-
mo, permanece como que 
escondido, não revelado 
plenamente, mas em revela-
ção, em manifestação. Está 
parcialmente escondido, mas 
próximo. Próximo, pois Deus 
sempre está próximo, está na 
proximidade. A proximidade 
de Deus que é Jesus.

Sem esperar que os discí-
pulos estejam prontos e bem 
preparados, os envia. E o 
modo do envio é cheio de 
surpresas. Para ir em missão, 
para lugares desconhecidos, 
entre pessoas desconheci-
das, Jesus diz o que não levar: 
“Não leveis bolsa, nem alforje, 
nem sandálias”. O mínimo do 
mínimo, como se propusesse: 
sem bagagem, sem seguran-
ça, sem qualquer ajuda; sem 
estruturas, sem apoios. Um 
convite a permanecer na ri-
queza da pobreza, da força 
do anúncio do Reino de Deus. 
Quanto mais livres e simples, 
pequeninos e humildes, tanto 
mais o Espírito Santo poderá 
inspirar e iluminar na missão. 

O anúncio, a evangelização 
não é um ato individual e 
isolado. É missão da Igre-
ja! Eclesial e em comunhão. 
A evangelização em nome 
da Igreja, acontece em co-
munhão. Nenhuma pessoa 
anuncia segundo critérios e 
perspectivas individualistas, 
mas sempre em comunhão 

com a comunidade, a igreja 
particular. A Igreja é inteira-
mente evangelizadora. Onde 
ela se encontra, as comuni-
dades, se sente responsável 
pela missão de difundir o 
Evangelho (cf. EN, nº 60).

Jesus propõe para a missão: 
saudação e mensagem. “Que 
a paz esteja nesta casa”. Em 
toda e qualquer casa que en-
trarem desejar a paz, saudar 
com a paz, oferecer a paz!  
Enviados como embaixado-
res da paz, como mensageiros 
da paz. Os seguidores e segui-
doras de Jesus são portadores 
de paz; a paz que é o pró-
prio Jesus. Os mensageiros da 
paz são reconhecidos como 
pertencentes a Jesus, como 
mulheres e homens de paz. 

No tempo de tanta vio-
lência, guerra, morte, Papa 
Francisco ensinava: “Irmão, 
irmã, a paz começa por nós; 
começa por mim e por ti, 
por cada um de nós, pelo 
coração de cada um de nós. 
Se viveres a sua paz, Jesus 
vem e a tua família, a tua 
sociedade, mudará. Mudarão 
se primeiro o teu coração não 
estiver em guerra, não estiver 
armado de ressentimento e 
raiva, não estiver dividido, 
não for ambíguo, não for 
falso. Pôr paz e ordem no 
coração, desativar a ganância, 
extinguir o ódio e o rancor, 
evitar a corrupção, evitar a 
trapaça e a astúcia: é aqui 

que começa a paz. Gostarí-
amos de encontrar sempre 
pessoas mansas, bondosas 
e pacíficas, a começar pelos 
nossos familiares e vizinhos. 
Mas Jesus diz: «Leva tu a 
paz à tua casa, começa por 
honrar a tua esposa e amá-la 
com o coração, respeitando 
e cuidando dos filhos, dos 
idosos e dos vizinhos. Irmão 
e irmã, por favor, vive em paz, 
acende a paz e a paz habitará 
na tua casa, na tua Igreja, no 
teu país»” (Papa Francisco, 
Homilia, 03/07/2022).

O anúncio, a mensagem: 
“O reino de Deus está pró-
ximo! [...] O reino de Deus 
está próximo”. O anúncio da 
proximidade, da compaixão e 
da ternura de Deus. Por isso 
anunciadores da esperança. A 
proximidade e o cuidado de 
Deus fortificam o peregrinar 
na esperança. Como lemos 
em Isaías: “Eis que farei correr 
para a ela a paz como um rio. 
Sereis amamentados, carre-
gados ao colo e acariciados 
sobre os joelhos. Como uma 
mãe que acaricia o filho, assim 
eu vos consolarei, e sereis 
consolados em Jerusalém. 
Tudo isso havereis de ver e 
o vosso coração exultará, e o 
vosso vigor se renovará como 
a relva do campo” (Is 66,11-
14). Como não anunciar a 
beleza desse Reino? “O que 
conta é a nova criação” (cf. 
Gl 6,14-15). 
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Com R$ 422 milhões investidos, Governo do Estado amplia 
acesso à casa própria e lança novo feirão de imóveis 
Mais de 27 mil famílias 
já foram beneficiadas 
pelo Amazonas Meu 
Lar, que prevê 22 mil 
novas moradias e 
subsídios de até R$ 
35 mil para a compra 
da casa própria

Lançado em 2023, o progra-
ma Amazonas Meu Lar já se 
consolidou como uma das 
principais políticas sociais 

do Governo do Estado, lide-
rado pelo governador Wilson 
Lima, presidente estadual do 
União Brasil no Amazonas. Até 
o momento, foram investidos 
R$ 422,3 milhões em habita-
ção, beneficiando 27.431 famí-
lias. Dessas, 7.626 receberam 
soluções habitacionais, entre 
definitivas e transitórias, e ou-
tras 19.805 foram beneficiadas 
com regularização fundiária, 
tanto em Manaus quanto em 
municípios do interior, como 
Iranduba, Tefé, São Gabriel da 
Cachoeira e Parintins.

Como parte desse esforço 
para ampliar o acesso à mo-
radia, o Governo do Estado, 
em parceria com construtoras 
locais, realiza nos dias 26 e 27 
de julho, a segunda edição do 
Feirão Amazonas Meu Lar, no 
Centro de Convenções Vasco 
Vasques, zona centro-sul de Ma-
naus. O evento oferecerá mais 
de 2.600 unidades habitacionais, 
que fazem parte dessa parceria, 
com subsídios estaduais de até 
R$ 35 mil, destinados às famílias 

Até o momento, foram investidos R$ 422,3 milhões em habitação
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que desejam realizar o sonho da 
casa própria.

A meta do programa é ou-
sada e visa entregar 22 mil no-
vas unidades habitacionais até 
2026, subsidiar 13 mil dessas 
moradias, atender 24 mil famí-
lias com soluções de moradia e 
33 mil com títulos de proprie-
dade. Para isso, o programa 
deve movimentar mais de R$ 
4,7 bilhões em investimentos, 
unindo recursos do Estado, dos 
fundos de Garantia do Tempo de 
Serviço (FGTS) e Arrendamento 

Residencial (FAR), além de gerar 
55 mil empregos diretos e indi-
retos no Amazonas.

Durante o feirão, o governo 
oferecerá subsídios conforme 
a faixa de renda: Faixa 1 (renda 
de até R$ 2.850) — R$ 35 mil; 
Faixa 2 (renda até R$ 4.700) — R$ 
30 mil; e Faixa 3 (renda até R$ 
8.000) — R$ 20 mil.

O valor é repassado direta-
mente para abater a entrada 
do financiamento junto às cons-
trutoras credenciadas. Para ter 
acesso ao benefício, é neces-

sário que os interessados este-
jam cadastrados no programa 
Amazonas Meu Lar, pelo site 
amazonasmeular.am.gov.br ou 
pelo aplicativo SASI, onde tam-
bém está disponível a lista de 
documentos exigidos.

“O feirão é voltado para as 
famílias que estão cadastradas 
no programa, especialmente 
aquelas de baixa renda, que 
se encaixam nas categorias do 
Minha Casa, Minha Vida. Esta-
mos garantindo condições reais 
para que essas pessoas tenham 

acesso ao financiamento e pos-
sam realizar o sonho da casa 
própria”, destaca o governador 
Wilson Lima.

O programa Amazonas Meu 
Lar é coordenado pela Secre-
taria de Estado de Desenvolvi-
mento Urbano e Metropolita-
no (Sedurb). É executado pela 
Unidade Gestora de Projetos 
Especiais (UGPE) e Superinten-
dência de Habitação do Amazo-
nas (Suhab), órgãos vinculados 
à Sedurb, além da Secretaria de 
Estado das Cidades e Territórios.

Hospital Adriano Jorge realiza procedimento 
inédito, ao remover tumor de mais de 2 kg

Em um procedimento iné-
dito e de alta complexida-
de, médicos especialistas da 
Fundação Hospital Adriano 
Jorge (FHAJ), unidade vincu-
lada à Secretaria de Saúde do 
Amazonas (SES-AM), remo-
veram um tumor de mais de 
dois quilos da mandíbula de 
uma paciente de 33 anos. A 
cirurgia, que durou cerca de 
dez horas, foi concluída na 
madrugada de quinta-feira 
(03/07).

O tumor, diagnosticado 
como um ameloblastoma 
agressivo, comprometia 
aproximadamente 50% da 
mandíbula esquerda da pa-
ciente, provocando deformi-
dade facial severa, além de 
grandes dificuldades para 
se alimentar e se comunicar. 
Natural do estado do Pará, 
a paciente convivia com o 
problema há oito anos e che-
gou a perder 30 quilos nos 
últimos meses.

A secretária de Estado de 
Saúde, Nayara Maksoud, res-
saltou a expertise dos profis-
sionais da FHAJ para realizar 
cirurgias de alta complexida-
de. “O sucesso de uma cirur-
gia desse porte, com tama-
nha complexidade e precisão, 
reafirma o compromisso do 
Governo do Amazonas em 
garantir atendimento espe-
cializado, resolutivo e huma-
nizado aos usuários do SUS 
no Amazonas”, ressaltou.

Segundo o diretor-pre-
sidente da FHAJ, médico 

Ayllon Menezes, a paciente 
procurou atendimento na 
unidade há seis meses, ao 
tomar conhecimento da 
atuação do hospital em ca-
sos de alta complexidade. 
“Estamos felizes em poder 
devolver qualidade de vida 
à paciente. Este procedi-
mento evidencia não ape-
nas a gravidade do caso, 
mas também o comprome-
timento e a competência 
técnica da nossa equipe. 
O Governo do Amazonas, 
por meio da SES, não tem 
medido esforços para ofe-
recer o melhor atendimen-
to a quem mais precisa”, 
destacou o diretor.

A cirurgia mobilizou médi-
cos altamente especializados 
das áreas de bucomaxilofa-
cial, microcirurgia de cabeça 
e pescoço, além de cirurgia 
plástica. De acordo com o 

cirurgião bucomaxilofacial 
Flávio Fayad, o planejamen-
to do procedimento envol-
veu exames detalhados e 
discussões clínicas ao longo 
dos últimos meses. “Foi uma 
cirurgia complexa, mas con-
duzida com precisão. Realiza-
mos a ressecção completa do 
tumor, instalamos uma placa 
de reconstrução mandibular 
e, por fim, fizemos um enxerto 
de fíbula vascularizada, técni-
ca que utiliza parte do osso 
da perna para reconstruir a 
mandíbula”, explicou.

Segundo Fayad, após a re-
cuperação inicial, a paciente 
deverá receber um implante 
na região operada dentro de 
aproximadamente seis me-
ses. A intervenção permitirá 
a reabilitação das funções 
mastigatórias e da fala, além 
de uma importante recupe-
ração estética.

PROCEDIMENTO INÉDITO

Mulher de 33 anos convivia com deformidade facial há oito anos e enfren-
tava dificuldades para falar e se alimentar

AMANDA AMORIM/FHAJ

Detran-AM entrega 30 kits de segurança 
para mototaxistas no município de Lábrea

O Departamento Estadual 
de Trânsito do Amazonas 
(Detran-AM) contemplou o 
município de Lábrea (dis-
tante 702 quilômetros de 
Manaus) com 30 kits de se-
gurança para mototaxistas. 
A entrega ocorreu na quin-
ta-feira (03/07), no Centro 
Educacional de Tempo Inte-
gral (Ceti) Agostinho Ernes-
to de Almeida, localizado 
na rua Agostinho Ernesto 
de Almeida, bairro Pantanal, 
naquele município.

Os kits de segurança são 
compostos por capacete de 
segurança e colete de iden-
tificação. A ação faz parte 
do projeto Motociclista Le-
gal, que integra o programa 
Detran Cidadão, composto 
ainda dos projetos CNH So-
cial e CNH na Escola.

Em mais uma ação em 
benefício da população do 
interior do Estado, esta é a 
terceira entrega de kits pro-
movida no município que, 
anteriormente, já recebeu 
180 kits de segurança. Ao 
todo, o projeto Motociclista 
Legal já beneficiou 4.576 
profissionais em Manaus e 
12.324 no interior, totali-
zando 16.900 mototaxistas 
atendidos no Estado.

De acordo com o diretor-
-presidente do Detran-AM, 
David Fernandes, quanto 
mais kits são fornecidos à 
categoria de mototaxistas, 
maior a segurança viária para 
condutores e passageiros.

“Alcançar cada vez mais 
a população do interior e 
beneficiar mototaxistas, 
passageiros e pedestres é 

um objetivo contínuo cujo 
resultado esperado é a se-
gurança viária e preserva-
ção de vidas no trânsito. 
Estar, mais uma vez, pre-
sente em Lábrea significa 
que estamos aumentando 
novamente a qualidade do 
serviço prestado pela cate-
goria do município”, destaca 
David Fernandes.

O mototaxista Madson 
Souza Jacinto, 24, foi um 
dos contemplados com a 
entrega. De acordo com o 
profissional, o kit represen-
ta maior segurança para a 
atuação de sua categoria. 
“Venho agradecer ao nosso 
governador Wilson Lima por 
esse kit que nos traz mais 
segurança, e agradecer ao 
Detran-AM também”, des-
taca Madson Souza.

PROJETO MOTOCICLISTA LEGAL

Quase 17 mil profissionais da categoria já foram beneficiados pelo projeto Motociclista Legal em todo o Amazonas
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POLÍTICA HABITACIONAL
Desde o início da atual ges-

tão, o Governo do Amazonas 
já entregou 296 unidades ha-
bitacionais: 192 no Residencial 
Ozias Monteiro, da Suhab, 72 
no Parque Residencial Maués e 
32 no Residencial General Ro-
drigo Otávio, ambos construí-
dos pelo Programa Social e Am-
biental dos Igarapés de Manaus 
(Prosamin+), que é executado  
pela UGPE.

Atualmente, há 1.196 unidades 
em construção em bairros da 
capital, como São Jorge, Tarumã, 
Compensa, Alvorada, Novo Alei-
xo e Petrópolis, além de obras nos 
municípios de Iranduba, Tefé e 
São Gabriel da Cachoeira. Outras 
70 unidades estão em análise no 
município de Fonte Boa.

O programa também inclui 
empreendimentos como o 
Complexo Habitacional Cacho-
eira Grande (520 unidades) e o 
Prosai Parintins, que prevê 504 
novas moradias para famílias 
reassentadas de áreas de risco 
de alagação, com investimen-
to superior a R$ 115 milhões. 
Em parceria com o Minha Casa, 
Minha Vida, já foram contrata-
das 1.489 novas unidades ha-
bitacionais, com obras iniciadas 
em diversos pontos da capital e  
do interior.

Além da construção de mo-
radias, o Governo do Estado 
criou o Subsídio Entrada do 
Meu Lar, que já beneficiou 
1.190 famílias com apoio fi-
nanceiro para o pagamento 
da entrada de seus imóveis, 
totalizando mais de R$ 36 mi-
lhões investidos diretamente 
nesse auxílio.



Operação Interior 
mais Seguro: PMAM 
prende homem por 
incêndio criminoso 
e porte de armas 

CAREIRO CASTANHO

Durante o cumprimento 
da operação Interior mais 
Seguro, a Polícia Militar do 
Amazonas (PMAM), pren-
deu um homem de 19 anos, 
na comunidade do Tracajá, 
no Careiro Castanho (a 88 
quilômetros de Manaus). 
A prisão foi efetuada após 
o suspeito ser denunciado 
por suspeita de incêndio 
criminoso e terem encon-
trado na casa dele, armas 
de fogo, munições, facões 
e celulares.  

A prisão foi registrada, 
na quinta-feira (03/07). Por 
volta das 13h, os policiais, 
coordenados pela Secre-
taria de Segurança Pública 
do Amazonas (SSP-AM), 
receberam informações de 
que um homem estava efe-
tuando disparos de arma de 
fogo e incendiou a casa de 
um morador da comunida-
de Tracajá. 

As equipes foram à co-
munidade e confirmaram 
a denúncia e identificaram 
a residência, onde o sus-
peito morava. O suspeito 
foi preso em flagrante e 
durante o procedimento, 
os policiais localizaram uma 
espingarda calibre 28, um 
rifle calibre 22, sete muni-
ções, dois terçados, uma 
faca e três celulares. 

O homem foi conduzido 
a 34ª Delegacia Interativa 
de Polícia (DIP), onde foi 
autuado pelos crimes de 
porte ilegal de arma de fogo 
e dano qualificado.
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PMAM prende homem e mulher por 
envolvimento com o tráfico de drogas, 
após denúncia e patrulhamento ostensivo

Homem fugiu ao perce-
ber a aproximação dos 
PMs e mulher participa-
va de venda de drogas

Um homem de 41 anos, 
e uma mulher de 23, 
foram presos por 
envolvimento com o 

tráfico de drogas, na manhã 
de quinta-feira (03/07), du-

Ao ser interceptado rapidamente pelos PMs, foi realizada revista pessoal onde foram encontradas 16 porções pequenas de cocaína, um aparelho celular e a quantia de R$ 25 em dinheiro
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rante ações desencadeadas 
pelas Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM), nos bairros 
São Lázaro e Centro, localiza-
dos na zona sul de Manaus.

Por volta das 9h, os policiais 
militares da 7ª Companhia In-
terativa Comunitária (Cicom) 
estavam em patrulhamento 
ostensivo na rua Hibisco An-
tônio, área conhecida pela 
movimentação do tráfico de 
drogas, quando observaram 
que um homem tentou fugir 

ao perceber a presença da 
equipe policial.

Ao ser interceptado rapida-
mente pelos PMs, foi realiza-
da revista pessoal onde foram 
encontradas 16 porções pe-
quenas de cocaína, um apa-
relho celular e a quantia de 
R$ 25 em dinheiro. O homem 
foi preso e encaminhado ao 
1º Distrito Integrado de Po-
lícia (DIP).

Ainda na zona sul, por 
volta das 10h, os policiais 

militares do Comando de 
Policiamento de Área (CPA) 
Sul prenderam uma mulher 
após receberem denúncia 
anônima informando sobre 
a venda de entorpecentes 
na avenida Lourenço Braga, 
nas proximidades da feira 
Manaus Moderna.

A equipe da PMAM foi até 
o local e, durante a incursão, 
localizou a suspeita. Com ela, 
foram encontradas uma por-
ção de oxi, uma balança de 

precisão e a quantia de R$ 
50 em espécie.

Durante buscas nas pro-
ximidades onde a mulher 
estava também foram apre-
endidas outra porção de 
maconha, duas balanças di-
gitais de precisão, mais uma 
porção de oxi e materiais 
utilizados para embalar e 
preparar drogas para comer-
cialização. O caso foi levado 
ao 24º Distrito Integrado de 
Polícia (DIP).

Cadela policial encontra droga 
em meio a lixo de embarcação

A Polícia Militar do Amazo-
nas (PMAM) com auxílio da 
cadela policial Havana apre-
endeu, na madrugada desta 
sexta-feira (04/07), um total 
de 13,11 quilos de pasta-base 
de cocaína, durante a opera-
ção Protetor, na Base Fluvial 
Arpão 3. A droga estava es-
condida em meio ao lixo de 
uma embarcação, abordada 
nas proximidades de Coari (a 
363 quilômetros de Manaus). 

A abordagem foi realizada 

em uma embarcação que 
havia saído de Tabatinga (a 
1.108 quilômetros de Ma-
naus) com destino à capital 
amazonense. Durante a ação, 
a cadela Havana apontou a 
suspeita de entorpecentes 
em meio aos sacos de lixo. 

Durante as buscas, os po-
liciais, coordenados pela 
Secretaria de Segurança 
Pública (SSP-AM), locali-
zaram o saco e, ao terem 
aberto as embalagens, en-

contraram 10 volumes de 
droga. Após pesagem, foi 
identificado 13,11 quilos 
de pasta-base de cocaína. 
O responsável pelo entor-
pecente não foi localizado. 

Toda a droga foi encami-
nhada ao cartório da Polí-
cia Civil (PC-AM) instalado 
na Base Arpão 3, que dará 
prosseguimento nas investi-
gações. Com a apreensão, a 
SSP-AM estima danos supe-
riores a R$ 655 mil ao crime.

BASE ARPÃO 3

Ao todo foram apreendidos mais de 13 quilos de drogas causando danos de mais de R$ 655 mil ao crime

PMAM prende suspeito de aplicar golpes 
em restaurante na zona centro-sul

A Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM), por meio da 22ª Ci-
com, prendeu um homem, de 35 
anos, suspeito de aplicar golpes 
em um restaurante, na noite de 
quinta-feira (03/06), na avenida 
Djalma Batista, zona centro-sul 
de Manaus.

A ação ocorreu após os poli-
ciais militares serem acionados 
pela linha direta da unidade para 
verificar uma denúncia de golpe 
de Pix falso praticado em um 
restaurante, localizado na ave-

nida Djalma Batista.  Ao chega-
rem ao endereço informado, os 
PMs confirmaram que o suspeito 
havia realizado um pedido de 
refeição e enviado um compro-
vante de pagamento falso, que 
não foi creditado na conta do 
estabelecimento.

Durante a apuração, foi cons-
tatado, ainda, que o homem 
estava aplicando o mesmo golpe 
há cerca de seis meses, sempre 
enviando falsos comprovantes 
após realizar pedidos, sem efe-

tuar o pagamento de fato. Na 
ocasião, o pedido foi entregue 
novamente no endereço do sus-
peito, onde a equipe policial da 
PMAM, em conjunto com a pro-
prietária do restaurante, conse-
guiu surpreendê-lo em flagrante.

Em posse das conversas arma-
zenadas em aplicativo de mensa-
gens e dos comprovantes falsos 
apresentados pelo suspeito, os 
policiais militares conduziram o 
homem ao 1º Distrito Integrado 
de Polícia (DIP).

MANAUS

Suspeito utilizava comprovantes falsos de Pix para aplicar golpes no estabelecimento há cerca de seis meses
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O homem foi autuado por porte ilegal 
de arma de fogo e dano qualificado



Alexandre de Moraes suspende atos sobre IOF e 
convoca conciliação entre governo e Congresso

Política

Ministro citou “indese-
jável embate” e marcou 
audiência de concilia-
ção entre os Poderes 
para 15 de julho

O ministro Alexan-
dre de Moraes, do 
Supremo Tribunal 
Federal (STF), de-

terminou, nesta sexta-feira 
(4), a suspensão dos atos 
do governo federal e do 
Congresso Nacional so-
bre o IOF (Imposto sobre 
Operações Financeiras) e 
convocou uma audiência 
de conciliação entre os Po-
deres para debater o tema.

Pela decisão de Moraes, 
essa sessão foi marcada 
para 15 de julho.

“Verifica-se que tanto 
os decretos presidenciais, 
por séria e fundada dúvida 
sobre eventual, desvio de 
finalidade para sua edição, 
quanto o decreto legislati-
vo, por incidir em decre-
to autônomo presidencial, 
aparentam distanciar-se 
dos pressupostos cons-
titucionais exigidos para 
ambos os gêneros norma-
tivos”, escreveu o ministro.

Na decisão, Moraes deu 
um prazo de cinco dias para 
o governo esclarecer os 
motivos para ter decidido 
aumentar o IOF e as razões 
pelas quais o Congresso 
derrubou a elevação do 
tributo.

A crise do IOF entre o 
Executivo e o Congresso 
começou com um decreto 
editado pelo governo fede-
ral, em maio deste ano, que 
aumentava alíquotas do IOF 

Ministro do STF, Alexandre de Moraes

DIVULGAÇÃO

para reforçar as receitas e 
manter os gastos dentro do 
arcabouço fiscal.

A medida, no entanto, 
causou insatisfação entre 
parlamentares e no mer-
cado financeiro. Com isso, 
o governo decidiu reca-
librar o aumento e apre-
sentou outras alternativas 
em conjunto. Os ajustes 

foram acordados em reuni-
ões com líderes partidários 
e o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad.

Mesmo assim, congressis-
tas mantiveram críticas e pas-
saram a cobrar novas opções 
de corte de despesas. Duas 
semanas após a mudança, 
Câmara e o Senado aprova-
ram, no mesmo dia, o PDL 

para derrubar o decreto do 
executivo que aumentava as 
alíquotas do IOF.

Em meio à crise, o presi-
dente do Senado, Davi Al-
columbre (União-AP), quer 
limitar as ações de partidos 
contra decisões do Con-
gresso Nacional no STF e, 
assim, evitar o que líderes 
partidários consideram um 

exagero de judicialização.
Alcolumbre também se 

colocou à disposição do 
governo para mediar o con-
flito. Lula espera a “poeira 
baixar” antes de procurar os 
presidentes do Legislativo, 
o que só deve acontecer 
após o retorno do petista 
do Rio de Janeiro, onde 
estará para participar da 

Manaus, sábado e domingo, 5 e 6 de julho de 2025 6
redacao@vanguardadonorte.com.br | Da Redação

ALEAM conclui relatório de balanço 
do primeiro semestre de 2025

Presidente da Câmara comemora decisão 
do STF: “Não há vencedores nem vencidos”

A Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), por meio da 
Diretoria de Apoio Legislativo 
(DAL) e da Gerência de Assis-
tência às Comissões Técnicas 
(GACT), apresentou o relatório 
de atividades do primeiro se-
mestre da 3ª Sessão Legislati-
va da 20ª Legislatura, com os 
trabalhos realizados pelos 24 
deputados no período de 3 
de fevereiro a 24 de junho de 
2025, em conformidade com o 
artigo 29 do Regimento Interno.

O presidente da Aleam, de-
putado Roberto Cidade (UB), 
considerou positivo o balan-
ço dos primeiros seis meses 
do Parlamento Estadual, com 
diversas matérias debatidas  
e aprovadas.

“A avaliação é extremamente 
positiva. Encerramos o primei-
ro semestre com um balanço 
de atividades que comprova 
o compromisso da Assembleia 
Legislativa com os interesses da 
população amazonense. Foram 
diversas matérias debatidas e 
aprovadas, todas com foco 
no desenvolvimento do nosso 
Estado e na melhoria da qua-
lidade de vida do nosso povo. 
Além disso, fortalecemos ações 
institucionais importantes, pro-
movemos campanhas sociais, 
ampliamos o diálogo com a 

O presidente da Câmara dos 
Deputados, Hugo Motta (Re-
publicanos-PB), afirmou em 
entrevista, nesta sexta-feira 
(04) que “não há vencedores 
nem vencidos” no que diz 
respeito à crise que envolve o 
governo federal e o Congresso 
na pauta do IOF.

“Não há cabo de guerra, não 
há vencedor e vencidos nessa 
guerra. O que nós temos é 
que cuidar do país, é poder 
melhorar a situação e entregar 
a nossa população, entregar 
aquilo que é mais importante 
para nós, que representamos 
o povo, que a nossa popu-
lação tem um país estável, 
um país com oportunidades, 
uma condição econômica fa-
vorável para que o governo 
possa executar suas políticas 
públicas e o Congresso possa 
cumprir o seu papel nessas 
medidas econômicas tão im-
portantes”, afirmou.

Para ele, a decisão de Mora-
es em suspender os atos do 
governo federal e do Con-
gresso sobre o IOF é uma  
medida “sensata”.

“Olha, eu acho que é uma 
vitória do bom senso. Uma 
vitória daqueles que, na verda-
de, acreditam no país e enten-
dem que essas medidas, que 
são muitas vezes tomadas ali 

sociedade e mantivemos uma 
postura de responsabilidade 
e transparência. A Aleam tem 
cumprido seu papel com se-
riedade, trabalho e dedicação, 
e isso se reflete nos resultados 
alcançados”, afirmou.

Sobre as expectativas para 
as atividades parlamentares no 
segundo semestre, Roberto Ci-
dade foi enfático:

“As expectativas para o se-
gundo semestre na Aleam são 
muito promissoras, com uma 
agenda robusta que visa con-
solidar os avanços já alcançados 
e impulsionar novas conquis-
tas para o Amazonas. Entre as 
prioridades que ainda preci-
sam ser votadas e aprovadas, 

sem uma combinação prévia, 
sem um estudo sobre as suas 
consequências, elas possam 
não mais serem tomadas des-
sa forma. O que o Congresso 
quer, na verdade, é ajudar o 
governo, sim, a fechar as suas 
contas, é trazer estabilidade 
econômica, trazer uma polí-
tica fiscal sustentável, porque 
isso será bom para o país, será 
bom para o governo e é des-
sa forma que nós esperamos 
colaborar com o país”, disse.

Hugo também se mostrou 
otimista com a audiência de 
conciliação convocada por 
Moraes para o próximo dia 
15 de julho, afirmando que ela 
“produzirá um bom resultado 
em favor do país”.

Questionado sobre o que 
o Congresso pretende levar 
para essa reunião, o presi-
dente da Câmara disse que 
buscará ouvir líderes partidá-
rios em busca de alternativa, e 
que para ele o cenário político 
brasileiro não precisa de uma 
“polarização social” ou a cria-
ção de uma “guerra” com o 
governo petista.

“Não é criar um ‘nós contra 
eles’, não é criar uma polariza-
ção social. O que o país precisa 
nesse momento é serenidade, 
é entender cada um a sua 
responsabilidade e, ao final, 

destacam-se projetos estraté-
gicos nas áreas de geração de 
emprego e renda, incentivos ao 
desenvolvimento sustentável e 
melhorias na infraestrutura ur-
bana e rural”, destacou.

“Além disso, há propostas 
importantes em tramitação 
relacionadas à saúde pública, 
educação e segurança, que 
são essenciais para a quali-
dade de vida da população. 
Com o compromisso e a união 
dos parlamentares a Aleam está 
preparada para trabalhar com 
determinação, assegurando 
que essas pautas sejam anali-
sadas com responsabilidade e 
celeridade, sempre em benefí-
cio do nosso Estado”, enfatizou.

construirmos uma solução. 
É importante registrar que o 
Congresso foi parceiro de pra-
ticamente todas as medidas 
que o governo enviou até en-
tão à Câmara dos Deputados 
e ao Senado Federal”, afirmou.

O presidente da Câmara fi-
nalizou dizendo que pretende 
conversar com o presidente 
Lula para avançar nas tratati-
vas e encontrar uma solução 
viável para o impasse.

“Eu não tenho a menor 
dúvida que nós sentaremos 
à mesa com o melhor dos 
sentimentos, com o melhor 
dos espíritos, para encontrar 
uma saída pra esse problema. 
Eu tenho muita esperança e 
sempre acreditei na política 
feita através do diálogo”. 

LEGISLATIVOPAUTA DO IOF

Relatório de atividades do primeiro semestre da 3ª Sessão Legislativa 
da 20ª Legislatura

Presidente da Câmara dos Deputa-
dos, Hugo Motta

cúpula dos Brics.
O ministro Alexandre de 

Moraes chegou a conver-
sar com o presidente da 
Câmara, Hugo Motta (Re-
publicanos-PB), sobre o as-
sunto durante agenda em 
Lisboa. Segundo apuração, 
os dois acertaram detalhar 
o assunto no retorno ao 
Brasil, na próxima semana.

DIVULGAÇÃO
DIVULGAÇÃO
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“Banho de Gelo” Funciona Mesmo 
ou É Só Modinhade Atleta?

Por Dr. Ricardo Amaral Filho 

A crioterapia, mais 
conhecida como 
“banho de gelo”, 
virou uma febre 

entre atletas de todas as 
modalidades, mas será que 
ela acelera realmente a re-
cuperação, ou é apenas mais 
um mito ou uma moda do 
esporte de alto rendimen-
to? Vamos responder às 
principais dúvidas sobre o 
uso do frio na recuperação 
física, com base em evidên-
cias científicas recentes e, na 
prática de atletas do jiu-jítsu 
e de esportes de combate.

Vanguarda do Norte: O 
que é crioterapia e como 
ela funciona no corpo?

Dr. Ricardo Amaral: É usar 
o frio (água gelada, ar resfria-
do ou compressas) como for-
ma terapêutica, para reduzir 
dor, inflamação e acelerar a 
recuperação muscular. O frio 
provoca vasoconstrição, de-
sacelera o metabolismo dos 
tecidos e alivia a dor redu-
zindo a condução nervosa, 
estimulando o sistema pa-
rassimpático, favorecendo o 
relaxamento e diminuindo a 
sensação de fadiga.

VDN: Quais os principais 
tipos de crioterapia?

Dr. Amaral: Banho de 
gelo (10–15 °C por 10 a 15 
minutos);

Criocâmara (-110 a -140 
°C por 2 a 3 minutos);

Compressas frias e sleeves 
gelados (20 minutos em re-
giões localizadas).

VDN: O que os estudos 
mostram sobre a eficácia 
da crioterapia?

Dr. Amaral: Estudos cien-
tíficos demonstram que a 
crioterapia, na forma de 
imersão em água fria ou 
criocâmara reduzem de 
forma significativa a dor 
muscular de início tardio 
após treinos intensos, ou 
competições.

Meta-análises e revisões 
sistemáticas revelam que a 
aplicação de frio após o 
exercício:

– Diminui os níveis de 
creatina quinase (CK) e lac-
tato desidrogenase (LDH), 

Dr. Ricardo Amaral Filho - Mestre em Educação e Saúde, Médico de Família e Comunidade, especialista em Medicina do Exercício e do Esporte
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marcadores sanguíneos de 
dano muscular.

– Melhora a recuperação 
da força e da função neu-
romuscular, principalmente 
nas primeiras 24 a 48 horas 
após treinos extenuantes ou 
trauma.

– Alivia sintomas de dor e 
rigidez muscular, ajudando 
o atleta a se sentir mais leve 
e pronto para o próximo 
treino ou competição.

– Ajuda a manter perfor-
mance em treinos conse-
cutivos e reduzir o impacto 
do desgaste físico, útil em 

períodos de campeonatos 
ou treinos em carga máxima.

Um estudo de 2024 co-
locou a crioterapia como a 
estratégia mais eficaz para 
atenuar dor e recuperar po-
tência muscular em compa-
ração com outros métodos 
como recuperação ativa, 
massagens e imersão em 
água quente. OU SEJA: o 
gelo NÃO é PLACEBO. Seus 
efeitos fisiológicos são reais.

VDN: No jiu-jítsu, quan-
do o gelo realmente ajuda?

Dr. Amaral: Após lutas 
intensas, treinos duplos ou 
semanas de carga alta, a 
crioterapia pode diminuir 
dores, manter o rendimento 
e acelerar a recuperação. No 
caso de competições prefe-
rir ao menos 24h antes do 
evento. Evitar crioterapia no 
dia da competição ou ime-
diatamente antes da luta, 
pois pode diminuir tempo-
rariamente a potência e a 
resposta neuromuscular. 
Também é útil em contusões 
leves, ajudando a controlar 
inchaço e dor.

VDN: Pode atrapalhar o 
ganho de força ou hiper-
trofia?

Dr. Amaral: Sim. Se usada 
logo após treinos de muscu-
lação ou força, pode inibir os 
processos inflamatórios que 
são a adaptação muscular, 
prejudicando o ganho de 
massa e força.

VDN: Crioterapia subs-
titui outras estratégias de 
recuperação?

Dr. Amaral: Não. Sono, ali-
mentação e hidratação são a 
base da recuperação. O gelo é 
um complemento estratégi-
co, mas não resolve sozinho. 

Técnicas como massagem, 
liberação miofascial, recu-
peração ativa, relaxamento 
respiratório também são im-
portantes e somam.

VDN: Quais os erros co-
muns no uso?

Dr. Amaral: Aplicar antes 
do treino ou da competi-
ção: o resfriamento pode 
reduzir temporariamente a 
força explosiva, a velocida-
de de reação e a ativação 
muscular. Ou seja, pode 
atrapalhar o desempenho 
imediato, especialmente em 

modalidades como o jiu-
-jítsu, que exigem agilidade, 
força e tomada rápida de 
decisões.

Exceder o tempo ou a 
temperatura recomenda-
da: ficar tempo demais na 
banheira de gelo ou usar 
temperaturas muito baixas 
aumenta o risco de quei-
maduras por frio, lesões 
cutâneas e até hipotermia 
localizada.

ATENÇÃO: mais frio e 
mais tempo não significa 
mais benefício.

Não proteger extremida-

des na criocâmara: mãos, 
pés, orelhas e genitais de-
vem ser protegidos com 
luvas, meias e roupas ade-
quadas. A exposição direta 
de regiões sensíveis ao frio 
extremo pode causar lesões 
sérias.

Usar sem real necessida-
de: aplicar gelo de forma 
rotineira, sem estar em um 
período de alta demanda 
física ou sem sinais de dor, 
ou inflamação, pode preju-
dicar os processos naturais 
de adaptação ao treino, 
especialmente em treinos 
voltados para hipertrofia e 
ganho de força.

A crioterapia funciona 
melhor, usada com objetivo 
claro, no momento certo e 
de forma segura.

VDN: Qual o protocolo 
ideal de uso?

Dr. Amaral: Existem vários 
protocolos, porém simplifi-
cando e não especificando a 
técnica se pode fazer:

– Banho de gelo: 8 a 15 
minutos entre 10 °C e 15 °C;

– Criocâmara: até 3 mi-
nutos com proteção ade-
quada;

– Fazer após treinos muito 
intensos ou competições;

– Não após musculação 
para hipertrofia;

– Não fazer no dia da 
competição;

– Escolher de forma inte-
ligente espaço entre treinos 
e competições e não em 
blocos de adaptação.

A crioterapia é uma fer-
ramenta valiosa, mas não 
milagrosa. No jiu-jítsu e 
em esportes de combate, 
faz a diferença na recu-
peração entre treinos e 
lutas, desde que usada 
com inteligência.

Use o gelo quando nos 
ciclos de alta carga, para 
reduzir dores ou manter o 
desempenho em campeo-
natos. Evite quando quiser 
ganhar força, hipertrofia ou 
tiver tempo para recupera-
ção natural.

O segredo não é con-
gelar tudo o tempo todo, 
mas resfriar com estratégia! 
Aconselhe-se com um pro-
fissional de saúde habilitado 
para maiores informações.
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NOSSA HOMENAGEM COJE
B-

D
AY

A Academia de Ciências e Letras Jurídicas do Amazonas, atra-
vés de seus notabilíssimos confrades, Gaitano Antonaccio, Pedro 
Lucas Lindoso, Júlio Antônio Lopes, e Mário Aufiero, por dele-
gação de seu patrono Doutor Bernardo Cabral, foram entregar 
a Conselheira presidente do TCE AM, Yara Amazônia Lins, mere-
cidamente, o título de sócia honorária da ACLJA, a Medalha de 
Ouro e do Mérito Bernardo Cabral, a maior comenda do Silogeu 
dos acadêmicos, Yara Lins, dentre outros prefixados é a primeira 
mulher em 75 anos a presidir à Corte de Contas

Desembargador João Simões e 
a presidente do COJE, juíza Lídia 
de Abreu Carvalho

Desembargador Jorge Lins, presidente do COJE, 
juíza Lídia de Abreu Carvalho e desembargador 

Flavio Pascarelli

Vicente Braga, turistando pelo Nordeste 
brasileiro. Na foto na Praia do Bessa, em 

João Pessoa – PB

As aniversariante Isabel Bessa e Karina 
Alves com amiga Edilane Frota

As queridas  
amigas Isabel  
Bessa e Karina 
Alves, celebraram 
seus aniversários, 
na quinta (26),  
com um seleto 
grupo no Torino 
Soberane.

Eliene Ramos e Cristina Souza

Julia Marques com ani-
versariante Karina Alves

Mariana Farias, aniversariante Kari-
na Alves e Bilton Colacio

Vilma Galvão, Fatima Mesquita e Vitória 
Verçosa

Isabel Bessa, Erika Marinho, Karina Alves, Sheilliane Cecilia 
Fontes e Silvia Helena Cavalcante

Aniversariant Isabel Bessa e sua filha Isa-
bela Bessa

Denise Dias, Edilane Frota, Isabel Bessa, 
Karina Alves e Silvana Marcos Silveira

CIAMA entrega projeto arquitetônico do Mirante do Cristo, 
para a Prefeitura de Silves. Na foto diretor técnico da CIAMA, 
Nelson Azevedo, prefeito de Silves, Paulino Grana e diretor pre-
sidente da CIAMA, Aluízio Barbosa

Ana Flavia Roriz Lins e o aniversariante 
Átila Lins Filho, cercado de muito amor da 
família e de seus amigos, celebrou seus 40 
anos, na sexta (27.06), em Brasília

Ana Flavia Roriz e Átila Lins Filho com os filhos Antônio 
Miguel e Átila Neto

Isabel Goulart e Anitta, brilharam na apre-
sentação do super iate de luxo Luminara, 

da the Ritz – Carlton Yacht Collection

Com segundo semestre de 2025 se aproxi-
mando, pais e responsáveis tem a oportunida-
de de assegurar uma educação de qualidade 
para seus filhos nas Instituições Nelly Falcão 
de Souza (INFS)(foto), formada pelo Pinocchio 
Centro Educacional e Colégio Martha Falcão. As 
escolas oferecem um proposta pedagógica que 
alia excelência acadêmica a formação integral 
dos alunos. As aulas estão previstas para inicia-
rem dia 14 de julho, e prometem um programa-
ção repleta de aprendizado e inovação. Garanta 
já a matricula para segundo semestre.

Desa. Suely Maria Fernandes da Silveira, Ouvidora do TRE-RN, desem-
bargador Flavio Pascarelli, juíza Giselle Falcone, Ouvidora do TRE-AM, Dra. 
Fatima Loureiro, defensora Pública do Estado do Amazonas e Lídia de 
Abreu Carvalho, Ouvidora da Mulher do TRE-AM e presidente do COJE

Diretoria executiva do COJE - Vice-presidente do COJE, Dr. Persio Landim, 
Dr. Daniel Carneiro – TRE-CE secretário do COJE, presidente do COJE, juíza 
Lídia de Abreu Carvalho e Dra. Patrícia Silveira – TRE-RS secretária do COJE

Des. Rodrigo Malta Prata lima (TRE/Alagoas ) Desa. Patricia Oliveira 
(TRE/RS), Desa. Alessandra Gontijo (TRE/GO)  e Dra. Lídia de Abreu 
Carvalho , Ouvidora da Mulher (TRE/AM) e Presidente do Colégio 

de Ouvidores da Justiça Eleitoral (COJE)

O Colégio de Ouvidores da Justiça Eleitora, estará realizando o XVII Encontro Nacional do 
COJE, entre os dias 13 a 15 de agosto, em Pirenópolis – Goiás, na Pousada dos Pirineus, 
tendo por anfitrião o TRE-GO, na pessoa do seu presidente desembargador Luiz Cláu-

dio Veiga. O evento, voltado ao intercâmbio de informações e boas práticas entre as Ouvidorias 
Regionais, Eleitorais e Ouvidorias da Mulher dos TRE’s. Confira nas fotos a posse do Colégio de 
Ouvidores da Justiça Eleitoral (Nacional), que foi realizada no Teatro Amazonas.

Junior Souza Junior Souza

Junior SouzaJunior Souza

Junior Souza

Divulgação/CIAMA

Sansho Scott
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Resultado representa 
uma queda de 9,2% 
frente ao registrado no 
ano passado, quando 
o saldo foi de US$ 6,3 
bilhões

A balança comer-
cial brasileira re-
gistrou superávit 
de US$ 5,89 bi-

lhões em junho de 2025, 
segundo dados divulga-
dos nesta quinta-feira (4) 
pela Secretaria de Comér-
cio Exterior do Ministério 
do Desenvolvimento, In-
dústria, Comércio e Ser-
viços (MDIC).

O resultado é uma que-
da de 9,2% frente ao re-
gistrado no ano passado, 
quando o saldo foi de US$ 
6,3 bilhões.

O valor é resultado de 
exportações que soma-
ram US$ 29,15 bilhões 
e importações de US$ 
23,26 bilhões. A corrente 
de comércio totalizou US$ 
52,4 bilhões no mês, com 
crescimento de 2,5% na 
comparação com junho 
de 2024.

No acumulado do ano, 
de janeiro a junho, as 
exportações brasileiras 
somaram US$ 165,87 bi-
lhões, uma leve queda de 
0,7% na comparação com 
o mesmo período de 2024. 
As importações, por ou-
tro lado, cresceram 8,3% 
e atingiram US$ 135,78 
bilhões.

O saldo comercial no se-
mestre foi positivo em US$ 
30,09 bilhões, enquanto a 
corrente de comércio che-
gou a US$ 301,65 bilhões, 
alta de 3,2%.

As exportações foram 
impulsionadas em junho 
pela indústria de transfor-
mação, que cresceu 10,9% 
na comparação com o 

Segundo projeções da Secretaria de Comércio Exterior, o superávit da balança comercial em 2025 deve ser menor do que o registrado em 2024

Balança comercial tem superávit de 
US$ 5,9 bilhões em junho, diz Mdic

O Ibovespa bateu novo re-
corde nesta sexta-feira (4) 
e o dólar subiu ante o real, 
conforme os investidores 
concentravam suas atenções 
em falas de autoridades brasi-
leiras e dados no país, uma vez 
que os mercados dos Estados 
Unidos estão fechados por 
conta de um feriado.

O índice de referência do 
mercado acionário brasileiro 
teve uma alta de 0,24%, a 
141.263,56 pontos, renovan-
do a máxima histórica. Na 
véspera, o Ibovespa já havia 
renovado topos históricos, 
mas com volume reduzido.

Já o dólar à vista subiu 
0,37%, a R$ 5,4245 na venda, 
um dia após atingir seu menor 
valor em mais de um ano e 
ainda a caminho de fechar a 
semana em queda. Na sema-
na, a moeda norte-americana 
cedeu 0,44%.

Cenário doméstico
Pela manhã, o presidente 

Luiz Inácio Lula da Silva disse 
em evento do Novo Banco 
de Desenvolvimento (NDB) 
que o modelo econômico da 
austeridade não deu certo 
em nenhum país do mundo, 
acrescentando que sempre 
que se fala nele, “o pobre 
fica mais pobre e o rico fica 
mais rico”.

Na frente de dados, o IBGE 
informou que a deflação dos 
preços ao produtor no Brasil se 
intensificou em maio, marcan-
do o maior recuo desde junho 
de 2023 e mostrando uma 
tendência de queda espalha-
da por boa parte da indústria.

Em relação ao impasse so-
bre a tentativa do governo 
de elevar alíquotas do IOF, 
o ministro do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) Alexan-
dre de Moraes suspendeu 
liminarmente os efeitos dos 
decretos presidenciais que 
aumentaram a cobrança do 
imposto bem como a decisão 
do Congresso que sustou os 
efeitos da medida.

mesmo mês de 2024.
Destacaram-se produ-

tos como carne bovina 
(alta de 52,8%), veículos de 
passeio (+110,8%) e ouro 
não monetário (+82,4%). 
Já a agropecuária e a in-
dústria extrativa recua-
ram, com quedas de 10% 
e 6,2%, respectivamente.

Do lado das importa-
ções, houve avanço de 
3,8% em relação a junho 
de 2024. O crescimento foi 
puxado pela indústria de 
transformação (+5,5%), 
com destaque para moto-
res e máquinas, compos-

tos químicos e aeronaves. 
A indústria extrativa e a 
agropecuária recuaram 
no mês.

No acumulado do ano, 
os principais freios para 
as exportações vieram da 
soja (queda de US$ 2,48 
bilhões), minério de ferro 
(-US$ 2,66 bilhões) e pe-
tróleo bruto (-US$ 2,44 
bilhões).

Por outro lado, as im-
portações cresceram for-
temente, sobretudo em 
itens da indústria de trans-
formação (+US$ 12,38 bi-
lhões), como plataformas 

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Ibovespa renova 
máxima e fecha 
acima de 141 
mil pontos

PELA 1ª VEZ

5,424

5,424

COMPRA

Valores em R$

Ouro
Bitcoin
B3
Pontos

579,43
587.920,00

0,23%
141.247,38

VENDADólar
Variação
0,36%

6,386

6,387

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
Variação
0,58%

Governador Wilson Lima fortalece o setor primário 
com investimentos de mais de R$640 mil

DIVULGAÇÃO

Foram beneficiados produtores rurais, pescadores e feirantes, por meio de 
entregas de equipamentos e documentos, além de liberação de crédito

Durante uma série de entre-
gas no município de Lábrea (a 
702 quilômetros de Manaus), 
na quinta-feira (03/07), o gover-
nador Wilson Lima fortaleceu o 
setor primário da região, com 
investimentos que somam mais 
de R$ 640 mil. As ações coorde-
nadas pelo chefe do Executivo 
estadual beneficiaram agriculto-
res familiares, pescadores artesa-
nais e feirantes das zonas rural e 
urbana da cidade.

“Estou vindo aqui mais uma vez 
para estender o braço amigo do 
Estado para trazer oportunidade 
às pessoas que aqui moram. Nós 
estamos promovendo ações que 
são importantes e que são trans-
formadoras na vida das pessoas”, 
declarou o governador.

O Governo do Amazonas, por 
meio do Fundo de Promoção 
Social e Erradicação da Pobreza 
(FPS), investiu R$ 360 mil em duas 
associações rurais. A iniciativa 
visa fortalecer a agricultura fa-
miliar e melhorar a infraestrutura 
de produção nas comunidades 
rurais da região.

A Associação dos Produtores 

EM LÁBREA

Agroextrativistas do Igarapé da 
Raiz e Água limpa (Apairal), rece-
beu R$ 180 mil em investimentos 
para a aquisição de uma grade 
aradora, um trator e uma car-
roça, beneficiando diretamente 
66 associados; a Associação dos 
Produtores Agroextrativistas da 
Assembleia de Deus da Vila Li-
meira (Apavil) recebeu também 

R$ 180 mil para a compra de um 
trator e uma carreta.

Com esses investimentos, o 
Governo do Amazonas reforça 
seu compromisso com o de-
senvolvimento sustentável das 
comunidades rurais, promoven-
do inclusão social, segurança ali-
mentar e valorização do trabalho 
dos agricultores familiares.

Preços ao produtor do Brasil têm em 
maio maior queda em quase 2 anos
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O IPP mede a variação dos preços de produtos na “porta da fábrica”

A deflação dos preços ao pro-
dutor no Brasil se intensificou 
em maio, marcando o maior 
recuo desde junho de 2023 e 
mostrando uma tendência de 
queda espalhada por boa parte 
da indústria, informou Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatís-
tica (IBGE) nesta sexta-feira (4).

Em maio, o Índice de Preços 
ao Produtor (IPP) recuou 1,29%, 
após queda de 0,12% em abril, 
marcando a quarta taxa negati-
va consecutiva após uma série 
de 12 resultados positivos em 
sequência. O resultado levou o 
índice acumulado em 12 meses 
a uma alta de 5,78%.

“O segundo é a nova que-
da do dólar frente ao real… o 
que também acaba reduzindo 
os custos em alguns setores 
e diminui, de forma direta, o 
preço daqueles produtos que 
são comercializados em dólar. 
Isso também ajuda a explicar os 
resultados negativos dos últi-
mos meses”, completou.

Entre as 24 atividades anali-
sadas, o IBGE apontou que 17 

DEFLAÇÃO

apresentaram queda de pre-
ços, com as maiores influências 
sendo exercidas por alimentos 
(-0,34 ponto percentual), refino 
de petróleo e biocombustíveis 
(-0,28 p.p.), outros produtos quí-
micos (-0,26 p.p.) e metalurgia 
(-0,23 p.p.).

O setor de alimentos passou 
a cair 1,33% em maio após 
avançar 1,52% no mês ante-
rior, “puxado para baixo por 

conta da redução dos preços 
de commodities como a cana-
-de-açúcar e a soja, ambas em 
período de safra, o que aumenta 
a oferta desses produtos”, se-
gundo Alvim.

Entre as grandes categorias 
econômicas, os preços de bens 
de capital recuaram 0,02%, bens 
intermediários tiveram queda 
de 2,37% e bens de consumo 
(BC) ficaram estáveis.

e embarcações (+863,5%) 
e fertilizantes.

Expectativa para o ano é 
de superávit menor

Segundo projeções da 
Secretaria de Comércio 
Exterior, o superávit da 
balança comercial em 
2025 deve ser menor do 
que o registrado em 2024. 
A estimativa mais recente 
aponta saldo de US$ 50,4 
bilhões neste ano, uma 
redução de 32% em rela-
ção ao ano anterior. Para 
2024, o superávit foi de 
US$ 74,2 bilhões.

Na primeira previsão, 

feita no início do ano, 
o governo ainda espera-
va superávit de US$ 70,2 
bilhões, mas revisou os 
números diante da de-
saceleração das exporta-
ções e do aumento das 
importações.

A corrente de comércio 
deve encerrar 2025 em 
US$ 633,5 bilhões, alta de 
5,6% na comparação com 
o ano anterior. As expor-
tações estão projetadas 
em US$ 341,9 bilhões (alta 
de 1,5%), e as importa-
ções, em US$ 291,5 bi-
lhões (alta de 10,9%).
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Brasil

Operador de TI da 
C&M foi preso pela 
Polícia Civil de São Pau-
lo e confessou crime

A Polícia Civil de São 
Paulo (PCSP) infor-
mou que o ataque 
hacker contra a 

C&M Software nesta semana 
resultou em um desvio de R$ 
542 milhões da instituição 
de pagamento BMP.

A Divisão de Combate a 
Crime Cibernético aponta 
que, no decorrer das inves-
tigações, foi possível identi-
ficar que um funcionário da 
empresa C&M, que custo-
dia/acautela transações via 
PIX entre a empresa vítima 
BMP e o Banco Central, es-
taria envolvido neste esque-
ma, facilitando que demais 
indivíduos da organização 
realizassem transferências 
eletrônicas em massa.

O valor de R$ 541 milhões 
teria ido para contas de ou-
tras instituições financeiras. 
Parte do dinheiro foi ras-
treado pelos investigadores.

Com base no caminho 
do dinheiro e na senha de 
acesso do operador de TI 
João Nazareno Roque, a 
PCSP o localizou e o pren-
deu na noite desta quinta-
-feira (3), na capital paulis-
ta. Na casa dele, a polícia 
apreendeu equipamentos 
eletrônicos que devem aju-
dar na investigação.

A Justiça também determi-
nou bloqueio no valor de R$ 
270 milhões de uma conta 
que teria sido a que recebeu 
parte dos valores desviados.

A polícia diz que o detido 
confessou ter sido aliciado por 
outros indivíduos e os auxiliou 

Na casa dele, a polícia apreendeu equipamentos eletrônicos que devem ajudar na investigação

Ataque hacker desviou R$ 541 
milhões “em massa”, diz polícia
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a ingressarem no sistema e 
realizarem as solicitações de 
transferências via PIX direta-
mente ao Banco Central.

O Banco Central esclare-
ceu em nota que nem a C&M, 
nem os seus representantes 
e empregados atuam como 
seus terceirizados ou com 
ele mantêm vínculo contra-
tual de qualquer espécie. “A 
empresa é uma prestadora 
de serviços para instituições 
provedoras de contas tran-

sacionais”, destacou.

A empresa se manifestou 
por nota. Veja na íntegra:

“A C&M Software infor-
ma que segue colaborando 
de forma proativa com as 
autoridades competentes 
nas investigações sobre o 
incidente ocorrido em julho 
de 2025.

Desde o primeiro momen-
to, foram adotadas todas 
as medidas técnicas e le-

gais cabíveis, mantendo os 
sistemas da empresa sob 
rigoroso monitoramento e 
controle de segurança.

A estrutura robusta de 
proteção da CMSW foi de-
cisiva para identificar a ori-
gem do acesso indevido e 
contribuir com o avanço das 
apurações em curso.

Até o momento, as evidên-
cias apontam que o inciden-
te decorreu do uso de téc-
nicas de engenharia social 

para o compartilhamento 
indevido de credenciais de 
acesso, e não de falhas nos 
sistemas ou na tecnologia 
da CMSW.

Reforçamos que a CMSW 
não foi a origem do inciden-
te e permanece plenamente 
operacional, com todos os 
seus produtos e serviços 
funcionando normalmente.

Em respeito ao trabalho 
das autoridades e ao sigilo 
necessário às investigações, 

a empresa manterá discri-
ção e não se pronunciará 
publicamente enquanto os 
procedimentos estiverem 
em andamento.

A CMSW reafirma seu 
compromisso com a inte-
gridade, a transparência e a 
segurança de todo o ecos-
sistema financeiro do qual 
faz parte, princípios que 
norteiam sua atuação ética 
e responsável ao longo de 
25 anos de história.”

Ex-atriz Suzy Camacho é suspeita de 
desviar R$ 42 milhões de ex-marido

A Polícia Civil de São Paulo in-
vestiga um suposto desvio feito 
pela ex-atriz Suzy Camacho, de 
64 anos, contra seu ex-marido, 
Farid Curi, que morreu em 2022 
aos 85 anos. O inquérito foi 
concluído no dia 6 de junho e 
encaminhado para análise do 
Ministério Público.

Conforme a SSP-SP, a mulher 
teria violado os artigos 102 e 107 
do Estatuto do Idoso, que se 
referem a maus tratos e desvio 
de patrimônio.

A investigação concentra-se 
em apurar o possível aprovei-
tamento da condição de saúde 
debilitada de Farid nos últimos 
anos de vida para realizar mo-
vimentações financeiras e patri-
moniais em benefício de Suzy 
e de seus parentes.

O relatório final mostra que 
houve um crescimento patri-
monial significativo e incompa-
tível com a renda que a mulher 
declarava à Receita Federal. A 
investigação analisou transfe-
rências milionárias e compra 
de imóveis supervalorizados, 
totalizando o desvio de R$ 
42.256.507,31.

Foi possível analisar esses da-

dos bancários por meio do Re-
latório de Inteligência Financei-
ra (RIF) lavrado pelo COAF, que 
revelou um volume elevado de 
transações. Além disso, os filhos 
informaram um afastamento 
do pai, provocado por Suzy 
em 2020, quando ela também 
teria afastado a funcionária 
responsável por administrar 
a renda de Farid.Suzy passou 
a centralizar a administração 
financeira de Farid.

Posteriormente, a gestão dos 
recursos foi assumida pelo seu 
irmão, Pompilio Camacho, que, 
segundo as investigações, pas-

sou a figurar como co-titular 
em uma conta originalmente 
vinculada a Farid.

A análise bancária apontou, 
por exemplo, um saque de cerca 
de R$ 1,29 milhão em dinheiro, 
além de transferências e em-
préstimos que ultrapassaram R$ 
3 milhões para contas de titu-
laridade exclusiva da suspeita.

Diante das evidências, a au-
toridade policial considerou a 
existem de indícios de que Susy 
possa ter se valido da condição 
clínica do companheiro para 
manipular indevidamente o 
seu patrimônio.

DESVIO DE PATRIMÔNIO

Escritora Roseana Murray foi atacada por 3 cães da raça há uma semana
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Premiê da Índia vem ao Brasil para 
firmar acordos bilaterais com Lula

O governo brasileiro deve assi-
nar ao menos seis atos bilaterais 
com a Índia durante a visita de 
Estado do primeiro-ministro in-
diano, Narendra Modi, ao Brasil, 
prevista para o dia 8 de julho, em 
Brasília. A agenda marca o forta-
lecimento da parceria estratégica 
entre os dois países.

O governo brasileiro deve assi-
nar ao menos seis atos bilaterais 
com a Índia durante a visita de 
Estado do primeiro-ministro in-
diano, Narendra Modi, ao Brasil, 
prevista para o dia 8 de julho, em 
Brasília. A agenda marca o forta-
lecimento da parceria estratégica 
entre os dois países.

“Até o momento, seis atos in-
ternacionais já foram negociados 
e estão prontos para assinatura. 
Outros três estão em estágio 
avançado de negociação”, afir-
mou a embaixadora Susan Klee-
bank, secretária de Ásia e Pacífico 
do Itamaraty, durante o briefing 
sobre a visita.

Entre os acordos que serão 
firmados estão:
• Cooperação no combate ao 

terrorismo internacional e ao 
crime organizado;

• Proteção de informações clas-
sificadas;

• Memorando de entendimen-
to em pesquisa agrícola;

• Cooperação em energia re-
novável;

• Iniciativas para transformação 
digital;

• Acordo entre arquivos nacio-
nais para cooperação em do-
cumentação histórica.
O primeiro-ministro indiano 

chega ao Brasil a convite do 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT).

Narendra Modi será recebido 
no Palácio da Alvorada, onde 

participará de reunião bilateral, 
assinatura de atos e fará uma 
declaração conjunta à imprensa 
ao lado do presidente brasileiro.

Ao fim do encontro, será divul-
gado um comunicado conjunto 
intitulado “Índia e Brasil: duas 
grandes nações, com grandes ob-
jetivos”, título proposto pelo Brasil 
e aceito pelo governo indiano.

Modi e Lula já se encontraram 
em três ocasiões recentes: na 
Cúpula do G7 no Japão (maio 
de 2023), na Itália (maio de 2024) 
e na Cúpula do G20, realizada 
em novembro de 2024 no Rio 
de Janeiro.

VISITA DE ESTADO

Parcerias incluem cooperação em segurança, agricultura, energia renovável 
e transformação digital

DIVULGAÇÃO
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Mundo

Fontes afirmaram que 
a posição do grupo 
palestino deve facili-
tar negociações

O Hamas apresentou, 
nesta sexta-feira 
(4), uma respos-
ta positiva a uma 

proposta de cessar-fogo em 
Gaza mediada pelos Estados 

Escombros de área destruída em Gaza

Hamas dá resposta positiva à proposta 
de cessar-fogo na Faixa de Gaza
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Unidos.
“Entregamos aos media-

dores, Catar e Egito, nos-
sa resposta à proposta de 
cessar-fogo”, disse uma au-
toridade do Hamas à Reuters 
sob condição de anonimato.

“A resposta do Hamas é 
positiva e acho que deve 
ajudar e facilitar a obtenção 
de um acordo”, disse uma 
autoridade palestina próxi-
ma às negociações.

Na última terça-feira (1º), 

Trump disse que Israel con-
cordou com as condições 
para um cessar-fogo de 60 
dias. Durante este período, 
esforços seriam realizados 
para acabar com o conflito.

O primeiro-ministro israe-
lense, Benjamin Netanyahu, 
ainda não comentou o anún-
cio de Trump e, em suas de-
clarações públicas, os dois la-
dos permanecem distantes.

Ele tem afirmado repeti-
damente que o Hamas deve 

ser desarmado, uma posição 
que o grupo militante, que 
supostamente mantém 20 
reféns vivos, se recusou a 
discutir até agora.

O líder israelense deve se 
encontrar com o presidente 
americano em Washington 
na próxima segunda-feira (7).

Questionado se o Hamas 
havia concordado com a úl-
tima proposta, Trump res-
pondeu: “Saberemos nas 
próximas 24 horas.”

Trump disse que seria “mui-
to firme” com Netanyahu so-
bre a necessidade de uma 
pausa no conflito, ao mesmo 
tempo, em que observou que 
o líder israelense também 
gostaria de seguir com as 
negociações.

“Esperamos que isso acon-
teça. E estamos ansiosos para 
que aconteça na semana que 
vem”, disse ele a repórteres no 
início desta semana. “Quere-
mos libertar os reféns.”

Parlamento de Portugal discute 
endurecimento da política migratória do país

O Parlamento de Portugal 
discute nesta sexta-feira (4) 
projetos de lei para endurecer 
a política migratória do país.

A reforma sugerida pelo go-
verno busca tornar o acesso 
à cidadania portuguesa mais 
exigente e reestruturar o con-
trole de fronteiras.

A proposta cria novos pra-
zos para obter a nacionali-
dade morando no país: sete 
anos para cidadãos de países 
de língua portuguesa, dez 
anos para pessoas de ou-
tras nações e quatro anos 
para apátridas. Atualmente, 
a naturalização é obtida em 
cinco anos.

Além disso, os pais que quei-
ram naturalizar uma criança 
nascida em Portugal precisa-
riam estar morando no país 
há pelo menos três anos, em 
vez de um.

Outro ponto é que, além 
do conhecimento da língua 
portuguesa, passaria a ser exi-
gido “conhecimento, por parte 
do requerente, dos direitos e 
deveres fundamentais associa-
dos à nacionalidade e da orga-
nização política da República”.

O governo entende que as 

leis em vigor tornam a nacio-
nalidade portuguesa “fácil e 
por conveniência”.

Portugal tem um número ele-
vado de pedidos de cidadania: 
512 mil. Segundo o ministro 
da Presidência do país, Leitão 
Amaro, 15% dessas solicita-
ções dizem respeito a descen-
dentes de portugueses que 
nasceram no exterior.

“No ano passado, os pedidos 
de naturalização de estrangei-
ros com base na residência 
aumentaram cinco vezes em 
relação a 2015 e triplicaram em 
comparação a 2021”, explicou.

O bloco de esquerda e o 

partido de ultradireita Chega 
também apresentaram proje-
tos de lei sobre o assunto.

Também está na pauta do 
Parlamento a discussão sobre:
• um projeto para criação da 

Unidade Nacional de Estran-
geiros e Fronteiras da Polícia 
de Segurança Pública

• uma proposta que altera a 
lei que aprova entrada, per-
manência e saída de estran-
geiros em Portugal

• um projeto que restringe as 
normas de entrada e perma-
nência em Portugal

• um projeto que elimina os 
chamados vistos gold.

POLÍTICA MIGRATÓRIA

 Palácio de São Bento, em Lisboa, Portugal
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Paris libera rio Sena para nado após 
mais de 100 anos de proibição

Os moradores de Paris pode-
rão voltar a nadar no rio Sena 
a partir deste sábado (5), mar-
cando o fim de uma proibição 
que durou 102 anos.

Três locais designados ao longo 
das margens do Sena poderão 
acomodar mais de mil nadadores 
por dia entre 5 de julho e 31 de 
agosto, anunciaram autoridades.

O vice-prefeito de Paris, Pierre 
Rabadan, comemorou o feito 
e por terem cumprido com os 
compromissos “em algo que era 
muito grande e muito complica-
do de alcançar, em um tempo 
relativamente curto, e que os 
Jogos Olímpicos de Verão (Paris 
2024) nos permitiram acelerar”.

A reabertura do Sena para 
natação acontece após os es-
forços para melhorar a qua-
lidade da água do rio, que 
foram impulsionados pela 
inclusão de Paris como sede 
de alguns esportes durante 
os Jogos Olímpicos de 2024.

Os investimentos incluíram a 
conexão de dezenas de milha-
res de residências ao sistema 
de esgoto, a modernização 
das estações de tratamento de 
água e a construção de grandes 

reservatórios de água da chuva 
para evitar o transbordamen-
to do esgoto durante fortes 
tempestades.

Embora atrasos causados   pelas 
chuvas tenham afetado alguns 
treinos olímpicos e o evento de 
triatlo masculino no ano pas-
sado, as competições no Sena 
foram realizadas.

Testes diários da qualidade 
da água serão feitos durante 
a temporada de natação, com 
bandeiras verdes e vermelhas 
— semelhantes aos sistemas de 
segurança de praia — indicando 

se as áreas de natação estão 
abertas ou fechadas.

“Obviamente, se abrirmos a 
área de natação é porque a água 
está em conformidade com os 
regulamentos, não representa 
absolutamente nenhum perigo 
para as pessoas que vão nadar”, 
explicou o vice-prefeito de Paris 
à agência Reuters.

Além dos três locais em Paris, 14 
áreas de natação fora dos limites 
da capital serão instaladas nos 
rios Sena e Marne. Duas delas 
já foram inauguradas no Marne 
em junho.

MODERNIZAÇÃO NO SISTEMA DE TRATAMENTO

Três locais serão liberados entre julho e agosto; autoridades farão testes 
diários da qualidade da água

DIVULGAÇÃO

Trump assina 
megaprojeto 
orçamentário 
que corta 
impostos

AUMENTO DE  GASTOS

O presidente dos Estados Uni-
dos, Donald Trump, sancionou 
nesta sexta-feira (4) seu “One Big, 
Beautiful Bill” (um grande e belo 
projeto de lei, em tradução livre).

O megaprojeto do republica-
no marca uma de suas princi-
pais vitórias perante o Congresso 
norte-americano. A peça orça-
mentária inclui uma série de corte 
impostos prometidos pelo pre-
sidente durante sua campanha 
- como a isenção de imposto de 
renda sobre gorjetas e regimes 
tributários especiais para empre-
sas -, além de elevar a despesa 
do governo dos EUA com defesa 
e proteção de fronteira.

O texto foi assinado durante 
evento em celebração ao 4 de 
julho, data da independência 
dos EUA. Trump parabenizou 
os “congressistas que fizeram 
um trabalho maravilhoso” que 
estavam presentes no jardim da 
sede do governo.

“É o projeto de lei mais popular 
da história da América”, afirmou 
o republicano. “Nós teremos a 
economia mais forte do mundo, 
nós teremos a fronteira mais forte 
do mundo.”

Estimativas indicam que as 
medidas do “Big, Beautifull Bill” 
possa elevar de US$ 1 trilhão a 
US$ 3,3 trilhões o nível de gasto 
do governo. Estudos do Escritó-
rio de Orçamento do Congres-
so dos EUA apontam que a lei 
deve aumentar a dívida pública 
já trilionária em US$ 2,8 trilhões 
até 2034.

DIVULGAÇÃO

Presidente dos EUA, Donald Trump
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Ontem, pela manhã, toda a diretoria do 
SEBRAE - AM esteve presente em Presi-
dente Figueiredo para a inauguração do 
prédio novo da sede, construído pela Tu-

rim Construções, diga-se Péricles Barros Jr., sendo 
batizado com o nome de Lamisse Said Silva Caval-
canti. Para descerrar a placa  Antônio Silva, Fernan-
do Vieira e a própria Lamisse, num gesto simbólico, 
cortaram a fita inaugural. Depois as falas - cheias de 
emoção e de gratidão - e homenagens aconteceram 
no auditório do prédio. Ah! Os convidados foram 
recepcionados para o almoço servido pelo Buffet do 
Tadeu Seixas no Pâmela Restaurante.

PELO SEBRAE

Mary VenturiniFabio TomazelliLamisse Said e Adérson FrotaPatrícia Lopes Péricles e Rodrigo Barros 

Gina Garcia e Samia SaidAntônio Silva Glória e José CavalcantiMicaella e Matheus GarciaGisele é Ruiter Rezende 

Charife e Socorro SaidNorma e Silvia TumaMª José Albuquerque Paulo Barateiro e Roberto Dias Muni Lourenço 

Adjuto AfonsoDilan Cavalcanti, Thiago e Laís Jackmonth, 
Lamisse, Andrews e Enzo Cavalcanti

Karina e Fernando Vieira

Breno Cabral foi o mestre 
de cerimônias

Bisneto, Andrezza e Josué 
de Souza Neto

Ananda 
Carvalho 

Raquel Said



Graffita Educandos: Arte urbana e cultura 
hip hop transformam o bairro Educandos 

Cultura

Com o lema “A pala-
fita vence quando 
todos vencem”, o 
bairro Educandos, 

na zona sul de Manaus, 
recebe a partir deste sába-
do (05/07) o Graffita Edu-
candos — um projeto de 
artes integradas que une 
graffiti, muralismo, lambe-
-lambe, oficinas, música 
e encontros comunitários 
para celebrar e fortalecer 
a cultura hip hop nas mar-
gens urbanas do rio.

O Graffita Educandos é 
um dos projetos contem-
plados no Edital de Chama-
mento Público N.º 12/2024 
– Fomento à Execução de 
Ações Culturais de Hip Hop, 
com recursos da Política 
Nacional Aldir Blanc de Fo-
mento à Cultura (PNAB), 
via Fundo Estadual de Cul-
tura, conforme a Lei n.º 
14.399/2022, e tem o apoio 
do Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de 
Estado de Cultura e Econo-
mia Criativa.

Inspirado nas vivências e 
resistências cotidianas do 
território, o projeto aposta 
na arte como ferramenta 
de transformação social. A 
estreia acontece a partir 
das 14h, na rua Boulevard 
Sá Peixoto, 451, nas proxi-
midades da ponte Antônio 
Plácido de Souza. A progra-
mação é gratuita e voltada 
a todas as idades.

Arte viva entre muros, 
pontes e memórias

A abertura contará com 
intervenções artísticas de 

do nas vivências e re-
sistências cotidianas 
do território, o pro-
jeto aposta na arte 
como ferramenta de 
transformação social

nomes da cena urbana 
como Gnos, Mia Montreal, 
Slackera, Soney e Teo Onda, 
que transformarão muros 
e passagens do bairro em 
grandes murais que evocam 
memórias afetivas e a força 
da cultura Hip Hop como ex-
pressão de identidade, re-
sistência e pertencimento.

No vão da ponte, o artista 
Haisha comanda a ofici-
na “Escritas Urbanas com 
Lambe-Lambe”, com técni-
cas de colagem e caligrafia 
inspiradas em referências 

amazônicas e urbanas. As 
inscrições são feitas no local 
e a participação é gratuita.

A programação inclui ain-
da a exposição fotográfica 
“Educa Educandos”, que re-
vela o bairro sob múltiplos 
olhares, além de um anima-
do bingo comunitário, que 
promete integrar e celebrar 
os moradores.

Som que vem do corpo 
e do território

No comando da trilha so-
nora, o DJ Markito apre-

senta um set que funde 
o beiradão amazônico às 
batidas do Hip Hop, co-
nectando o tradicional ao 
urbano contemporâneo. O 
grupo Maracatu Pedra En-
cantada também sobe ao 
palco, promovendo um po-
tente diálogo entre culturas 
populares das periferias.

O evento garante estrutu-
ra com sinalização, pontos 
de hidratação e apoio a 
pessoas com deficiência, 
reforçando o compromisso 
com acessibilidade e bem-

-estar coletivo.
O Graffita Educandos terá 

quatro edições, sempre aos 
sábados de julho, das 14h às 
18h e as atualizações e pro-
gramação completa pode 
ser conferida no Instagram: 
@graffita_educandos. 

Sobre a realização
O projeto tem gestão 

cultural do artista Jorge 
Liu, produção de Marcelo 
Rufi, design gráfico assi-
nado por Manuo, registros 
fotográficos e audiovisuais 
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A estreia acontece a partir das 14h, na rua Boulevard Sá Peixoto, 451, nas proximidades da ponte Antônio Plácido de Souza. A programação é gratuita e voltada a todas as idades

Festival internacional de jazz transforma Manaus em 
palco de grandes nomes da música brasileira e mundial

DIVULGAÇÃO

Evento será de 1º a 10 de agosto, com shows no Teatro Amazonas e pro-
gramação cultural espalhada pela cidade

A cidade de Manaus recebe de 
1º a 10 de agosto o Amazonas 
Green Jazz Festival, com mais 
de dez espetáculos de artistas 
nacionais e internacionais. Na 
programação constam grandes 
nomes como a National Youth 
Orchestra Jazz (NYO Jazz), a 
big band jovem da Fundação 
Carnegie Hall, uma das mais 
conhecidas casas de concertos 
do mundo, além do cantor Ivan 
Lins e do pianista pernambuca-
no Amaro Freitas, indicado ao 
Grammy Latino de 2024.

A cidade de Manaus recebe de 
1º a 10 de agosto o Amazonas 
Green Jazz Festival, com mais 
de dez espetáculos de artistas 
nacionais e internacionais. Na 
programação constam grandes 
nomes como a National Youth 
Orchestra Jazz (NYO Jazz), a 
big band jovem da Fundação 
Carnegie Hall, uma das mais 
conhecidas casas de concertos 
do mundo, além do cantor Ivan 
Lins e do pianista pernambuca-
no Amaro Freitas, indicado ao 
Grammy Latino de 2024.

EM AGOSTO

Garantido celebra título com edição 

especial do #Toadas no Parque Rio Negro

Os torcedores do boi-bumbá 
Garantido vão poder comemorar 
a vitória do Boi da Baixa do São 
José, neste domingo (06/07), em 
uma edição especial do evento 
#Toadas. A festa vai começar às 
16h e será no Parque Rio Negro, 
no bairro São Raimundo, zona 
oeste, com entrada gratuita. A 
comemoração vai contar com 
a presença dos itens oficiais do 
Garantido, além dos troféus de 
campeão do festival e torcida 
campeã. O #Toadas tem o apoio 
do Governo do Estado, por meio 
da Secretaria de Estado de Cul-
tura e Economia Criativa.

Com um formato todo espe-
cial, o #Toadas traz para a zona 
oeste um pouco do Festival de 
Parintins deste ano, seja para 
quem participou e quer matar a 
saudade da festa ou para quem 
não teve a oportunidade de ir 
ao município.

“O #Toadas sempre teve como 
missão aproximar das pessoas em 
geral a cultura do boi. Essa edição 
especial da vitória é uma forma 
de levar o sentimento de Parin-
tins para perto da comunidade e 
de quem mora e visita Manaus, 

O Amazonas Green Jazz Festi-
val é uma realização do Governo 
do Amazonas, por meio da Se-
cretaria de Cultura e Economia 
Criativa. A venda dos ingres-
sos começou nesta sexta-feira 
(04/07), na bilheteria do teatro 
ou no site https://www.amazo-
nasgreenjazzfestival.com.br.

A partir do tema “Brasileiro 
Sou! Alma, Som e Identidade”, a 
edição deste ano do festival vai 

Evento gratuito terá presença dos 
itens oficiais do boi campeão e 
troféus do Festival de Parintins 2025

enfatizar a herança musical do 
país, com shows no Teatro Ama-
zonas e programação cultural 
em outros espaços da cidade.

Para o secretário de Cultura 
e Economia Criativa do Estado, 
Caio André, o festival reafirma 
o compromisso do Governo do 
Amazonas com o fortalecimen-
to da cultura local e a valorização 
de linguagens musicais sofisti-
cadas e inclusivas.“O Amazonas 

com um evento gratuito, aberto 
a todas as idades”, destaca o 
jornalista Neuton Corrêa, um dos 
idealizadores do projeto.

A festa vai contar com a pre-
sença dos itens oficiais do Boi 
Garantido, como o levantador 
de toadas, apresentador, amo 
do boi, sinhazinha da fazenda, 
entre outros. O público tam-
bém poderá ver de perto o 
troféu de campeão do Festival 
de Parintins 2025.

Green Jazz Festival é mais do 
que um evento de grande porte, 
é uma política pública cultural 
que posiciona Manaus como 
referência no cenário do jazz 
mundial. Levar ao público ama-
zonense nomes consagrados ao 
lado de talentos locais mostra a 
potência criativa do nosso esta-
do e o investimento contínuo do 
Governo em cultura, educação 
musical e democratização do 
acesso à arte”, afirmou.

No dia 1º de agosto, a par-
tir das 20h, no Teatro Amazo-
nas, o espetáculo de abertura 
apresenta a anfitriã do festival, 
a Amazonas Band, com o re-
gente Rui Carvalho, recebendo 
como convidado o compositor, 
percussionista e multi-instru-
mentista Luccas Martins. Já a 
pianista e compositora Heloí-
sa Fernandes retorna à capital 
amazonense com seu quarteto 
para o segundo show da noite, 
às 21h30, com o espetáculo 
“Oferenda ao Rio Amazonas” e 
um repertório inspirado em sua 
mais recente visita ao estado.

NESTE DOMINGO

DIVULGAÇÃO

de ACP, assistência de pro-
dução por Cigana do Norte 
e coordenação de acessibi-
lidade de Estevan Leandro.

Fortalecer laços pela arte
Destinado à comunidade 

do bairro Educandos e ao 
público em geral, o projeto 
visa criar um espaço de 
valorização cultural, onde 
crianças aprendem, jovens 
se expressam e adultos se 
reconhecem em seu terri-
tório. Quando a arte pulsa 
entre as palafitas, todo o 
bairro vence.
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Esportes

Tricolor das Laranjei-
ras superou a equipe 
saudita por 2 a 1 e 
está a um jogo da 
grande final

Como diz seu hino, 
“vence o Fluminen-
se”. E o Tricolor 
segue vencendo e 

fazendo história neste Mun-
dial de Clubes, ao bater o 
Al-Hilal por 2 a 1, nesta 
sexta-feira (4), em jogo vá-
lido pelas quartas de final.

Os gols que classificaram 
o tricolor para a semifinal 
foram marcados por Marti-
nelli e Hércules. Marcos Le-
onardo anotou o único gol 
do time saudita no Camping 
World Stadium, em Orlando.

Agora, o Flu está a um 
jogo da grande final da Copa 
do Mundo de Clubes. O 
próximo adversário sai de 
Palmeiras x Chelsea, que 
ocorre ainda nesta sexta.

A Semifinal com o time 
carioca acontece na próxima 
terça-feira (8), às 16h, no 
MetLife Stadium, em Nova 
Jersey.

Como foi a vitória do Flu-
minense

Em um início de jogo com 
muita intensidade, mas pou-
ca ação, o primeiro tempo 
de Fluminense x Al-Hilal co-
meçou a ganhar emoção a 

Flu está a um jogo da grande final da Copa do Mundo de Clubes

partir dos 30 minutos.
O primeiro gol do Tricolor 

saiu aos 39 minutos com 
Martinelli. Fuentes aprovei-
tou bobeada de João Can-
celo na área e tocou para 

o camisa 8, que girou em 
cima de Milinkovic-Savic e 
acertou um chute no ângulo 
esquerdo de Bono.

A desvantagem no placar 
forçou o time saudita a ter 
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mais ímpeto na frente. Aos 
45 minutos, Koulibaly apro-
veitou cobrança de Rúben 
Neves e cabeceou na me-
dida, obrigando o goleiro 
Fábio a fazer um milagre, 

espalmando para fora.
Minutos depois, o árbitro 

chegou a marcar um pênalti 
para o Al-Hilal, após toque 
de Samuel Xavier em Mar-
cos Leonardo. O VAR entrou 

Mundial: Fluminense segue fazendo 
história, bate Al-Hilal e vai à semifinal

João Fonseca sofre com o saque de Jarry 
e cai na terceira rodada em Wimbledon

João Fonseca lutou bas-
tante, mas deu adeus a 
Wimbledon nesta sexta-
-feira, 4, ao ser derrota-
do pelo chileno Nicolás 
Jarry na terceira rodada 
do Grand Slam britânico. 
Em sua primeira partici-
pação na chave principal, 
o brasileiro de 18 anos foi 
superado por 3 sets a 1, 
com parciais de 6/3, 6/4, 
3/6 e 7/6 (4), em 3h08  
de partida.

Com 2,01 metros de al-
tura e um saque potente, 
o “gigante” chileno domi-
nou os dois primeiros sets 

TÊNISMUNDIAL DE CLUBES

Palmeiras perde para Chelsea 
e dá adeus ao Mundial

O Palmeiras perdeu para o 
Chelsea por 2 a 1, pelas quartas 
de final do Mundial de Clubes, 
nesta sexta-feira (4), no Lincoln 
Financial Field, e deu adeus à 
competição.

Com gols de Cole Palmer 
e Weverton contra, os Blues 
seguem na competição e vão 
encarar na semifinal o Flumi-
nense, que bateu o Al-Hilal, na 
próxima terça-feira (8), às 16h 
(de Brasília).

O jogo
Diante de 65.782 torcedores, 

o Chelsea se impôs desde os 
primeiros minutos e encontrou 
brechas com facilidade na de-
fesa do Palmeiras, dominando 
as ações em campo na Fila-
délfia. Aos 15 minutos, Cole 
Palmer aproveitou um espaço 
pelo meio, encarou a marcação 
de Micael e Giay na entrada da 
área e bateu cruzado, no canto 
de Weverton, para abrir o placar.

Os ingleses seguiram em cima 
e ameaçaram com finalizações 
de Cucurella, Enzo Fernández 
e Pedro Neto. Só nos instan-
tes finais do primeiro tempo 
o Palmeiras conseguiu respirar. 
Vanderlan teve a melhor chance 
do time, subindo bem de cabeça 
após cruzamento, mas a bola 
saiu fraca, e Robert Sanchez 
defendeu com tranquilidade.

O Palmeiras voltou do in-
tervalo com postura agressiva. 
Logo aos dois minutos, Allan 
disparou pela direita e sofreu 

com eficiência no serviço 
e subidas à rede precisas. 
João mostrou garra e ven-
ceu o terceiro set mesmo 
enfrentando dores no pé e 
na coxa direita. No quarto 
set, o brasileiro equilibrou 
novamente o jogo e teve 
chances para superar o ex-
-número 16 do mundo, 
mas acabou derrotado no 
tie-break. Nas oitavas, Jar-
ry vai enfrentar o anfitrião 
Cameron Norrie.

Com a derrota, João 
desperdiçou a chance de 
alcançar seu melhor resul-
tado em um Grand Slam. 

Falha do goleiro palmeirense encerra campanha na Copa do Mundo de Clubes

Carioca foi superado por 
Nicolás Jarry por 3 sets a 1

No mês passado, em Ro-
land Garros, ele também 
parou na terceira rodada, 
enquanto no Australian 
Open, em sua estreia em 
Majors, foi eliminado na 
segunda fase.

Apesar da eliminação, a 
campanha no All England 
Club deve colocar o ca-
rioca no top 50 da ATP 
pela primeira vez na car-
reira. Ele entrou no torneio 
ocupando o 54º lugar e 
aparece provisoriamente 
na 47ª posição, mas ain-
da pode cair até o fim  
da competição.falta de Cucurella. Na cobran-

ça ensaiada, ele tocou rasteiro 
para Estêvão, que tentou girar 
na área, mas se atrapalhou e 
perdeu a chance.

Na jogada seguinte, os dois 
se reencontraram. Allan cruzou 
da direita, Estêvão dominou, 
limpou Colwill e finalizou com 
categoria. A bola bateu na trave 
e entrou: um golaço do camisa 
41, que celebrou com os com-
panheiros e inflamou a torcida.

O Chelsea respondeu com 
Madueke, mas Giay travou o 
chute. Emi Martínez recuperou 
no meio, puxou contra-ataque 
com opções abertas dos dois 
lados, mas hesitou e perdeu 
a bola.

Vitor Roque quase criou o se-
gundo gol. Brigou na esquerda, 
tocou para Allan, que chutou 
com perigo à direita do gol. 
João Pedro também tentou duas 
vezes: uma finalização ruim e 

um cruzamento sem conclusão.
O Palmeiras seguiu buscan-

do a virada. Aos 35, Paulinho 
recebeu na esquerda, avançou 
e cruzou na medida para Flaco 
López. O atacante se esticou, 
mas a defesa inglesa conseguiu 
afastar antes da finalização.

No lance seguinte, Madueke 
tentou responder em velocidade 
pela esquerda. Giay desarmou 
com um carrinho preciso dentro 
da área, e o atacante saiu com 
bola e tudo pela linha de fundo.

Aos 37, o Chelsea retomou a 
vantagem em jogada bem tra-
balhada. Gusto apareceu pela 
direita, tocou para Palmer, que 
tabelou com Enzo Fernández. 
O camisa oito devolveu de pri-
meira, e Gusto finalizou cruza-
do. A bola desviou na chuteira 
de Giay, encobriu Weverton 
e morreu no fundo do gol. A 
Fifa registrou o lance como gol 
contra do goleiro palmeirense.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

em ação e, após checagem, 
o árbitro voltou atrás de sua 
decisão.

Veio o segundo tempo, e 
o Al-Hilal não perdeu tempo 
para deixar tudo igual no 
placar. Aos 5, após batida de 
escanteio, Marcos Leonar-
do aproveitou cabeçada de 
Koulibaly e, sem ser impor-
tunado por ninguém do Flu 
na pequena área, estufou 
as redes do goleiro Fábio.

O gol do time saudita 
deixou o jogo ainda mais 
aberto, com as duas equipes 
perdendo chances claras de 
ampliar o marcador.

O Fluminense respondeu 
aos 9 minutos, em contra-
-ataque, com Germán Cano. O 
argentino perdeu um gol ina-
creditável na frente do goleiro 
Bono. No minuto seguinte, 
Milinkovic-Savic levou perigo 
em chute no canto direito, 
defendido por Fábio.

A equipe saudita ensaiava 
um domínio de jogo quando 
o Tricolor voltou a ficar à 
frente no placar. Hércules, 
que deixou sua marca contra 
a Inter de Milão, voltou a ser 
decisivo. Aos 24 minutos, o 
camisa 35 invadiu a área e 
chutou cruzado para marcar 
o segundo gol do Flu.

Com a vantagem debaixo 
do braço, o Fluminense ain-
da ameaçou o gol de Bono 
com Arias e, nos minutos 
finais, conseguiu segurar a 
sequência de chuveirinhos e 
escanteios do time saudita 
até o apito final.
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@fernandocoelhojr   

O empresário Everton Oliveira, aniversariando, cumprimentadíssimo 
durante a semana

A querida amiga Maria do Carmo Seffair, brilhante e cheia de boas 
energias, com a simpatia de sempre em evento informal

Os queridos Reginaldo e Lucilene Pizzonia com os filhos Antônio e 
Andrezza, durante temporada de férias na Ásia

Renatinha Braga Alves e Alexandre Prata circulando em Paris no 
badalado verão europeu

Noaldo Lucena e Eunice Nascimento em noite de festa cinco estrelas na 
Villa Condotti

. A Prefeitura de Manaus vai iniciar ainda 
neste ano a construção do Hospital-Dia Mu-
nicipal, uma unidade voltada à realização de 
cirurgias eletivas e procedimentos ambulato-
riais de média complexidade.

. O anúncio foi feito pelo prefeito David 
Almeida, na quinta-feira, durante a reinaugu-
ração da Policlínica José Antônio da Silva, no 
bairro Monte das Oliveiras.

. Com ordem de serviço prevista para o fim 
do mês de outubro, o Hospital-Dia representa 
o cumprimento de uma das principais pro-
messas de campanha da atual gestão. A nova 
unidade será implantada no Parque Mosaico, 
zona Oeste, com uma estrutura moderna e 
funcional, voltada à redução das filas do SUS 
e à ampliação do acesso à saúde pública com 
mais agilidade e eficiência. Aplausos!

 . Com foco na articulação de parcerias para 
ampliar ações de promoção turística e cul-
tural da capital amazonense, a Prefeitura de 
Manaus, por meio da Fundação Municipal de 
Cultura, Turismo e Eventos (Manauscult), par-
ticipou, na manhã da última quinta-feira, de 
reunião institucional com a gerência da Vinci 
Airports, no aeroporto internacional Eduardo 
Gomes.

 . Durante o encontro, foram abordadas três 
principais pautas: a implantação de um novo 
espaço do Centro de Atendimento ao Turis-
ta (CAT) no terminal aéreo; a criação de uma 
área instagramável que valorize a identidade 
cultural de Manaus; e a divulgação do festival 
“#SouManaus Passo a Paço” nos aeroportos 
administrados pela Vinci nas cidades de Rio 
Branco (AC), Boa Vista (RR), Porto Velho (RO) 
e Tabatinga (AM).

. “Estamos trabalhando para transformar os 
principais pontos de entrada da cidade em vi-
trines da nossa cultura. A parceria com a Vinci 
fortalece a experiência turística desde o de-
sembarque e amplia a presença do #SouMa-
naus em outras capitais da região”, destacou 
o diretor-presidente da Manauscult, Jender 
Lobato.

. A Câmara Municipal de Manaus (CMM), por 
meio da Escola do Legislativo, realiza no pró-
ximo dia 8 de julho, o seminário “COP30: Os 
Desafios do Desenvolvimento Sustentável na 
Amazônia – Interfaces entre Meio Ambiente, 
Agroecologia e Bem-Estar Animal”.

. A iniciativa visa antecipar os debates da 30ª 
Conferência das Nações Unidas sobre Mudan-
ças Climáticas (COP30), que será sediada este 
ano no Brasil, na cidade de Belém do Pará, 
entre os dias 10 e 21 de novembro.

. O evento será no Auditório Zany dos Reis, na 
Câmara Municipal de Manaus, das 8h às 12h.

. Entrou em vigor a Lei de autoria do vere-
ador Roberto Sabino, que proíbe o uso de 
verbas públicas municipais para a contratação 
de artistas cujas obras promovam violência, 
apologia ao crime ou sexualização excessiva.

.  A proposta foi sancionada pelo Executivo 
no dia 11 de junho de 2025 e agora faz parte 
da legislação cultural da capital amazonense.

. De acordo com a nova norma, antes da 
contratação de atrações artísticas com recur-
sos da Prefeitura de Manaus, os membros do 
Conselho Municipal de Cultura e da Funda-
ção Municipal de Cultura, Turismo e Eventos 
(Manauscult) deverão se reunir previamente 
para avaliar o conteúdo das obras dos artistas 
envolvidos, verificando se há ou não violação 
aos critérios estabelecidos pela lei.

. Que o diretor criativo Demna Gran é um gênio da moda, todo 
mundo já sabe, agora que ele se supera em criatividade a todo mo-
mento, isso ele tem provado a cada lançamento na Balenciaga.

. Ele acaba de lançar nova coleção de bolsas coloridas e modernís-
simas

. Demna está sendo esperadíssimo em sua primeira coleção para a 
Gucci, em setembro. Deve virar uma página da moda, outra vez!

Hospital-Dia 
Municipal

Prefeitura articula 
parceria

CMM e COP30

Lei

Objeto de desejo
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

MMUM
Movimento de Mulheres Unidas por Moradia

Rua Baltazar da Rocha, nº 33, núcleo 03-Cidade Nova II

CEP: 69094-360, Manaus/AM

CNPJ: 02.891.592 / 0001 – 04

E-mail: mulheresunidaspormoradia@gmail.com

 

 

Manaus/Am., 04 de Julho, 2025.

 Prezados Beneficiários,

O Movimento de Mulheres Unidas por Moradia, em conformidade com a ação pública
PAJ 11..1133..000000..000022774444//22002233--5500 e com base na legislação vigente, vem por meio desta
convocá-los para uma ÚLTIMA CHAMADA referente à entrega e assinatura de
documentos para a pré-contratação do empreendimento Retrofit Alcyr Matos, na rua
Quintino Bocaiva 122, integrante do projeto Minha Casa Minha Vida, relacionados no
MEMO nº 00442/2021-DPSE/SEMASC .

De acordo com a Lei nº 10.418/2002, que regula a proteção de dados pessoais, e a Lei nº
13.465/2017, que trata de regularização fundiária e direitos de moradia, é fundamental
que todos os beneficiários cumpram também com suas responsabilidades nessa etapa
que são exigências das portarias de contração do MCMV, para garantir seus direitos e
evitar futuros problemas relacionados à habilitação, regularização e formalização do
beneficiário no empreendimento.

A sua participação é essencial para que possamos assegurar a legalidade e a transparência
de todo o processo, resguardando seus direitos enquanto beneficiários do programa
habitacional. Pedimos que compareçam na data e local indicados abaixo, levando os
documentos pessoais, RG, CPF, COMPROVANTE ESTADO CIVIL, CERTIDÃO NASCIMENTO
DE FILHOS MENORES, E NIS ATUALIZADO NO CADUNICO, para realizar entrega dos
mesmos e assinatura de M.Os de pré contratação.

Contamos com a sua colaboração e compreensão. Caso tenha alguma dúvida ou precise
de esclarecimentos adicionais, estamos à disposição pelo telefone (wats) 92 98128-4757.

Atenciosamente,

Francisca da Luz Azevedo
Movimento de Mulheres Unidas por Moradia

Data: 10 a 12/07/2025/ Local rua 46A, casa 79- Bairro:Japiim-I/ Horário de 13h as 18:00h

Obs: Quem ja fez a entrega de documentos pessoais, compareça para assinatura de documentos
(M.Os) Caixa, essenciais para sua permanência no processo de habilitação do projeto.


